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I  70и  Р Е С П У Б Л И К А :  
I  Щ )  Д Е Н Ь  З А  Д Н Е М
г  ф  В тбилисском трикотаж- 
д  ном объединении «Бахтриоии» 
Е ширится движение за досроч- 
д  иое выполнение заданий даух 

забое, поднявшись д  дет лет пятилетки. На трудо
вой вахте’ в честь - 70-летия 
Великого Октября — весь кол
лектив предприятия. В числе 
его обязательств — повыше
ние качества выпускаемой про
дукции, эффективности труда, 
бережное отношение к сырью 
и материалам. Большинство из-

3 делий, которые сегодня на по
токе, отмечены индексом «Н»— 

а  новинка. Это —  женские пла- 
трикотажного полотна,

Завершив нелегкий трудовой день 
на поверхность, мало кто нз горняков Ткибульской шахты 
имени Ленина минует рабочую стоповую. Что и говорить — 
готовят здесь вкусно, всегда широкий выбор мясных и овощ
ных блюд, молочных изделий. Это разнообразие — резуль
тат эффективной деятельности подсобного хозяйства, соз
данного а Ткнбули при отделе рабочего снабжения произ
водственного объединения «Грузуголь». Развивая животно
водство, овощеводство, другие отрасли, небольшой коллек
тив подсобного хозяйства много делает для решения зада
чи наиболее полного обеспечения шахтеров продуктами пн- 
ТАИ ИЯ •

Итак, подсобное хозяйство промышленного предприятия. — ть* Из трикота»
Весьма немаловажную роль нгреет оно ■ достижении кол- 3  блузки, сорочки, 
ленивом  высоких производственных результатов. Никто не Щ
попытается оспорить ту метину, .что на заводе, стройке, дру- Я  ^  Труженики шахты Н« 2 
гой организации, располагающей сильным подсобным хозяи- г  шахтоуправления «Ткварчель- 
ством, и текучесть кадров снижается, н дисциплина крепнет, -  ское» раньше срока рапорто- 
и трудовая отдача каждого работника растет. Совершенст- «Ц вали об успешном выполнении 
вув свою деятельность, аграрные цеха промышленных пред- -  программы восьми месяцев, 
приятий вносят свой определенный вклад в достижение це- Я  С начала года здесь отправле- 
ли, выдвинутой нв июньском (1987 Г . )  Пленуме ЦК КПСС я  но на обогатительную фабри- 
«беслечить рывок в наращивании пронзводстаа продукции -  х планд 3 086 тонн ^
сельского хозяйства. ■» с

В нашей республике немало передовых предприятий, на Я  Эти успехи в основном оьус- 
которых самым серьезным образом подходят к вопросам я
развития подсобных хозяйств. Именно так, например, посту- я  ----------------------- — —
пают в Тбилисском авиационном производственном обьедн- 3  
нении. Его аграрный цех м обьем производства продукции д  
увеличивает и доходы неплохие дает. Можно и другие при- ■■ 
меры привести хорошо организованных подсобных хо- — 
земств. И это естественно. Располагая достаточными мате- »  
риально-техническими ресурсами, промышленные лредпрмя- я  
тия прямо заинтересованы а улучшении снабжения членов 
своих коллективов продуктами питания, в состоянии отла- г  
дить работу аграрных цехов, добиться их большой эффек- д  
тивиостм. Учитывая это обстоятельство, V II пленум Ц К Ком- 3  
партии Грузни подчеркнул целесообразность передачи не- я  
которых убыточных колхозов и совхозов крупным предпрня- 2* 
тиям м объединениям.

Первые шаги в этом направлении уже делаются. Управ- »* 
ленив «Тбилтоинельстрой» создало свое подсобное х° * яй‘ 2  
етшо в ранее так называемом неперспективном селе Аха Дма- — 
нисского района. Уже в нынешнем году среди метростроев- я  
цев будут реализованы десятки тонн произведенных в этом д  
хозяйстве свинины и картофеля.

И другие крупные промышленные предприятия, органн- ■» 
эации, ведомства проявляют заинтересованность в расшире- -  
ими своих подсобных сельскохозяйственных производств за я  
счет убыточных хозяйств. Аграрные цехи промышленности = 
иабирают силу, крепнут. Ими произведено мяса, молока, оао- я  
...о й  ч вВ Н А . Д В У  ГОЙ ПРОДУКЦИИ В  П вр ВО М  Г О Д у  Н Ы Н вШ И вИ  ПЯ* —

ловлены тем, что шахтеры уча
стка №  3, которым руково
дит Акакий Абрамия, начали 
эксплуатацию нового, более 
мощного пласта. Производи
тельность труда иа этом уча
стке выросла почти на 20 про
центов. Сейчас шахтеры мо
билизуют усилия, чтобы за
крепить достигнутые успехи и 
достойно встретить 70-летие 
Великого Октябре.

^  Коллектив Келасурской 
деревообрабатывающей ма
стерской Гупьрнпшского райо
на обязался эадамне двух лет 
пятилетки реализовать к 70-ле
тию Великого Октября. В со
циалистическом соревновании 
впереди бригада распиловоч
ного цеха, руководимая В. Кур- 
дгелия, передовые рабочие 
Т. Кафатариди, В. Берия, 
А. Лантух и другие, рапорто
вавшие о досрочном выпол
нении восьмимесячного зада
ния.

ф  Высоких показателей на 
возведении жилого массиве 
«Диди Дигоми» добивается 
комплексная бригада ДСК-3
объединения «Тбилгорстрой», 
руководимая депутатом Вер 
ховного Совета Грузинской 
ССР Автандилом Инасаридэе. 
Она обязалась и 70-летню 
Великого Октабря досрочно 
завершить плановые задание.

Н а  с и и м к е :  руководи
тель ком плексной  бригады 
строителей Автандил Ииасари- 
Дэ«.

Фото Э. Расоеаа.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМ а).

*  *  *

ф  На батумском заводе 
«Бытмаш» заслуженным авто
ритетом пользуется бригада, 
возглавляемая Тамарой Гоги- 
тндзе (в центре). Прессовщи
цы Этерн Бенидэе, Ю за Ди 
дма, Ирина Тенеишвили, Тина
тин Болкаадзе (слева напра
во), другие члены бригады ра
ботают сейчас под девизом 
«Трудовой и общественной 
дисциплине — коллектив н у ю 
гарантию».

Фото Валерив Атабекова.

В ДОБРЫЙ ПУТЬ, ЧЕЛОВЕК С КНИГОЙ! | В Совете Министров
Грузинской ССРНа осеннем пороге встречаем мы этот особенный день, 

называемый праздником знаний. Он близок людям всех по
колений. Токарь и космонавт, врач и хлебороб, академик и 
строитель —  мы все родом из школы. В размеренной тиши
не уроков, в кипении пионерских м комсомольских дел проис
ходит самое важное: растет человек, формируется его ха
рактер. От педагогического таланта, щедрости ума м души 
учителя зависит становление каждой юной судьбы, зависит 
будущее Родины. .

В этот волнующий день — первого сентября —1 поздра
вить с праздником знаний нашу молодежь пришли товари
щи Патиашвили Д. И., Алавидзе В. У\ч Анчабадзе Г. А., Ги- 
пашвилн П. Г., Енукидзе Г. Н., Мгеладзе Г. Д., Никольский 
Б. В., Черкезия О. Е „ Адлейба Б. В., Маргвелидзе Д. В „ Сад- 
жая Н. Р., Санакоев Ф . С* Эмиридзе Г. X.

...Г ород, как и 
перед праздником,

полагается
принаряди-щей, зерна, другой продукции . , 

т и лет км гораздо больше, нежели в завершающем году прош- ^  ли, подарив ему цветы и алые 
лой. И все же я целом отдача подсобных хозяйств промыш- д  стяги. Он всегда кр к и в  сао- 
лениых предприятий в республике оставляет желать луч- = ими новостройками 
шего. Низка здесь продуктивность скота, урожайность эер- д  особые — 
новых, овощных культур. Нерационально используется зем- = повернешь

Но есть 
школьные. Только 

с центральной
л я '^ о з м а Т м а я  материально-техническая база. В подсобных = глданской магистрали налево, 
хозяйствах часто простаивает б е , дела техник, и не з.гру- 3  на указатель «Глданула», и
жаются производственные мощности. д  сразу из-за поворота покажет-

Из-
Почему происходит такое! Да потому, что и .  твжом кон- |

г ^ : г Г пр̂ “ :. т « г :г ."  1 =вг „ р„ ййр
хозяйственности, показухи, формализма, проявляется * ^ ма*  д  са и кажется, что оно вот-вот
тарная иекомлетентность. Принимаются даже мапв' ма" |*е Я  отправится в свое первое пла-
вкоиомическн необоснованные решения. И все эти огрех , _  ванив _  в мир знаний. Все 
весь ущерб покрываются прибылью от основном произ- — здесь
водстяенной деятельности предприятия. Такой факт том- =  ^  и
лмсскмй завод «Электронзопмт» я своем подсобном "
хозяйственном производстве получил и реализова 
цин на сумму чуть более семи тысяч рублей. В то

вание —  в мир
новое. И парты, и сто- 
верстаки. По стеклянной 

. -  галерее попадаешь в культ/р-
хозяйствеином производстве получил м реализовал проду но.спортивный центр: актовый 

«уть более семи тысяч рублей. В то же время д  и спортивный залы, закрытый
средств на ее производство было затрачено почти в два с — бессвйн> светлая столоаая.
половиной раза больше. Еще более сложная ситуация ело- |_укола построена на 1.256 уче-
жилась в подсобном хозяйстве тбилисского завода вГаз° ‘ 3  ников. Сегодня — 800 учаших-
аппарат», где реализовали продукцию на 5,3 Р * * 5  Ся. Но Глданула растет. И

г г — » °  —
В итоге в цепом подсобные сельскохозяйственные производ- д  рост. Буквально в двух шагах
стаа промышленных предприятий республики завершили = расположился детский
прошлый год с убытком в 2,5 миллиона рублей.

Надо ли говорить о том, что подобное явление натерли- д  —
мо. Перед соответствующими министерствами и авЯ ® * * ™ ‘ Я  
ми, руководителями првдпривтмй ставится задача —  довить- «  
св большой эффективности в двятельности подсобных хо- Я  
зяйств, в полной мере использовать их потенциал. Для это- а  
го нужно болев грамотно заниматься вопросами их раэви- = 
тив, экономически обосновывать каждое пР"ииме«мо«» » Я  
этом направлении решение. Необходимы более тесные к =
такты с соответствующими районными и городсимми р д
промышленными объединениями, А *й с т *е н н а я - ^ ° . нР̂ м н  Е  
с колхозами, совхозами, другими евльскохозаистввиными д

сад.

Здесь шестилетние будут 
учиться в первом классе. К 
их услугам игровые площад- 
хи, спальные корпуса.

Накрапывающий с утра дож
дик не мог остановить жажду
щих праздника и знаний. Мо
ре зонтов, море цветов. Сего
дня в первый раз приступил к 
своим обязанностям тридцати
летний директор Тенгиз Гуда- 
дзе. Он уже имеет опыт ра
боты педагога, школьного ин
спектора, а теперь самосто
ятельная и ответственная ра
бота. В первый раз войдет в 
класс выпускник факультета 
военно-патриотического воспи
тания Телавского пединститута 
Вано Бериташвили. Впервые 
переступит школьный порог 
выпускница ТГУ, преподаватель 
химии Белла. Хабелова...

...В тбилисскую школу №  6, 
что расположилась в IV  мик
рорайоне плато Нуцубидзе, 
пришли сегодня десять канди
датов наук. Эта школа, несмо
тря на молодость, уже имеет

свою историю. Вот уже не
сколько лет энтузиаст своего 
дела заведующий кафедрой 
общего языкознания ТГУ Гу
рам Рамишвили и его соратни
ки ведут занятия по углублен
ному изучению немецкого 
языка. Примечательно, что не
мецкий язык преподают вы
пускники Берлинского, Йенско- 
го и Лейпцигского университе
тов. И у них пополнение. Не
давно вернулся из Йены Вгчо 
Даалмшвили, которому сразу 
же вручили самую юную сме
ну. Школа работала, в нее 
стремились попасть многие, 
но она не имела своей крыши. 
И вот теперь новое здание с 
иголочки получила сразу тыся
ча ребят. Специально обору
дованные классы, где будут 
учиться языку по 10— 12 чело
век, лингафонный кабинет, 
компьютеры — все к услугам 
ребят: только учись, овладе
вай знаниями. Еще две новые 
школы в микрорайоне Варке- 
тиги распахнули свои двери 
перед детворой.

Принарядились, обновились 
и старые школы. У многих из 
них, например, у 30-й, 50-й,
57-й, 108-й и других появи
лись дополнительно новые 
учебные корпуса, где можно 
вести занятия, шчооко раз
вернуть внеклассную работу. 
Но где бы ни проходил пер
вый урок — в новой или об
новленной школе, городской 
или сельской —  тема его од
на. мир. В этот день школь
ники писали сочинения: «По
чему я борюсь за мио»,

«Мир — мечта людей всей 
Земли», «Мир — альтернатива 
миру».

Первое сентября многие 
первоклассники тбилис с к и х 
школ встретили в Тбилисском 
филиале Центрального музея 
В. И. Ленина. С замиранием 
сердца, затаив дыхание, слуша
ют они рассказ директора фи
лиала музея Ф . Махарадзе о 
детстве и отрочестве велико
го вождя.

Бережно подходя-) очи к 
парте, за которой учился 8. И. 
Ленин, будучи учеником седь
мого класса Симбирской гим
назии. Здесь происходит «по
священие» их в ученики. С 
трепетом прикасаются к ларТе, 
к экспонатам, каждый из ко
торых для нас —  реликвия. 
Ребята молчат. А  молчание 
красноречивее слов говорило, 
что установлен контакт без 
фальши и натяжек.

Во всех школах в этот день 
прошли уроки мира. И было 
что сказать старшим в этот 
день подрастающему поколе
нию. Мир, завоеванный такой 
ценой нашим народом, дорог 
ему, он бережет его, укрепля
ет своим трудом, постоянной 
борьбой, заботой. Это были 
уроки мира и вместе с тем 
уроки доброты, уроки ленин
ской дружбы и единства на
родов.

И в жизни школы Грузии, 
как солнце в капле воды, от
ражается все это. Разве не 
показателен в этом отношении

(Окончание на 3-й стр.).

Состоялось очередное заседание Совета Министров Гру
зинской ССР, на котором рассмотрены проекты Государст
венного плана экономического м социального развития рес
публики и Государственного бюджета Грузинской ССР на 
1988 год.

 » ■ *в и 1 А И 1 . . ц а .  н

предприятиями. Смалаа и решительнее агР аР " “ а "®®. =
мышлеиности должны брать на вооружение хо*Р а* • д  
лективиый и семейный подряд, интенсивные технологии.

Важное значение имеет организация Я ?йет;* ;**®гопоК®7- -роля за работой подсобных свльскохозвмстввииых пронз 
•одета. Ведь ивк показывает практика, тД ^ о - “ кономиче- = 
большинстве случаев по существу нет. П |,,и о “  7 °МИ|  . =  
с кая и бухгалтерская отчетность подсобных * *  . д
м . запущенном состоянии. А а«  благодатная почв, для раз

___________________ а а п а м м й  В О Т  И О С вД В Ю Т  В П О Д С О О Н Ы Х  —

ЗА АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ 
В ДЕЛАХ ПЕРЕСТРОЙКИ

Обновление стиля и методов работы Советов —  задача 
непростая. Сделано ужа немало: иакоплеи первый опыт, 
преодолевается ииарция. Но аща большая работа предстоит 
впереди. Конкретные пути усиления активности Советов в 
перестройка различных сфер жизни обсудило очередное за
седание Президиума Верховного Совета Грузинской ССР.

Заслушав и н ф о р м ацию мальный состав депутатов пол
ного вола ’ негативных явлений. Вот и оседают в подсосных д  првдсвдатвлвй исполкомов ря- нее отражает структуру насе- 

о „ й" м Г ы .  „ Р = * .» Д = - .«  Л»Д». ■=> Е  д . городских и районных Со- л .и - ,  Р.ш .иик» о р г.н и ,« *-
чивость которых направлена иа извлечение макснма"Дн“ х =  ■•тов о практике проведения 
личных выгод С такими людьми надо вести самую непри- а  ими слвтов депутатов местных 
миримую й о ь б т  Все лазейкм для злоупотреблений долж- =  Соввтов всвх ступеней, засе-
: : р; г =  к .  " л  Р л « щ ~  « 0 . 0  * .  §  данив О Т Г тило, * 0 так*.
•ами промышленных предприятий. Партийные и профсоюз =  форМв работы заметно повы-
ные о2?ан*зГиии народные контролеры должны самым внм- д  сила активность народных из-
мательным о б м зо м  изучать даятальнофь подсобных хо- »  бранников. На слетах депута-
зяйста Ге допускатС здесь нарушений. =  ты выд.инули парад исполко-

_  ' У >______ промышленным предпрня- а  мами целый ряд предложе-
Соотаетстаующее *® вш »е  вязяитня сельскохозяйственных =  ний, направленных на преодо- 

»иям а вопросах далкнейшеге развития «ел б#рут -  лвнив недостатков в различ-
подсобных производств, в "  ео ’ ы дмтжан ока- = ных сферах социально-зконо-
иа свой баланс убыточные колхозы , — мического развития регионов,
••ть Госагропром республики. В  усиление в этой работе роли

Четкая работа аграрных цехе» — эа®®’ # м- >той Е депутатских и общественных
ииста промышленного предприятия. Вядь от урояия »  форМиров а н и й. Президиум

Д О *боты  прямо зависят морально лсихелвгичавкии »п =  Вврхоаного Соввта отметил
ЧГ'эллектнаа, его пронзаодственные успехи. Партиин В  необходимость шире исполь-

теты и первичные партийные ° Р ганм,аии“ "Р !2 С Е *  хозяйств =  зовать спать' как одну из ны детально заниматься вопросами подобны* *озя -, а  форм их уч#6ы уСтаНо.лвнив
Усиливать партийную прослойку среди поддержку В  действенных контактов с ру-
Авле они должиы встречать полное понимание и подд р =  ководителями служб городско- 
местмых партийных органе» республики. В  го и районного звеньев.

Промышленные предприятия Р авп0П* ! ' ^ м?ы "к“ фф^отм- В  Состоялись первые сессии 
------- --------------  — ««вооганизоваинЫХ, * Р Ф вкт"  -  м , СТНЫх Советов народных

Грузинской ССР 
созыва. Избран- 

исполкомов попол-

можностями для создания аЫСОКООРганм*®** , водств
ных подсобных сельскохозяйственных " Р ° и” ^ т ;, 
■ОЗМОЖИОСТИ они

ельскохозвнетвеи"—  -г- ■■ =  депутатов
Должиы мспо7 в Г ! ! Г,,иаращивея » подсоб- Е  двадцатого

трудовых коллективов. В то ж е  ар»*я, н ар ^ н яе»  д  ный состав  ----------
ных хозяйствах производство сельскохозям _  В  иился представителями рабо
чий, повышая ее качество, снижая себестонмос ►, в  чих и колхозников, творческой
« Г  свой весомый вклад в реализацию аЫ* “ *'"у вуду. д  интеллигенции. Теперь в них
^ « зд е  КПСС первоочередной задачи — * бл В  нвт руководителей управлений
•Ч*** полностью обеспечить спрос в стране иа продукты 
таиия. и отделов исполкомов. Нацио-

онных вопросов придало де
ловитость и конкретность то 
обстоятельство, что в отли
чие от предыдущих лет на ря
де сессий на пост председате
ля исполкома было названо 
несколько кандидатур. Заслу
шав информацию по этому во
просу, заседание отметило, 
что в рвде Соввтов первые 
сессии прошли шаблонно. Сла
бо была организована практи
ка предварительного обсуж
дения основных сессионных 
документов по месту житель
ства, в трудовых коллективах, 
что значительно сузило воз
можности укрепление связи 
Соввтов с массами. По-преж
нему среди выступающих на 
сессиях мало депутатов-про- 
иэаодственников, все еще не
достаточное число депутатов 
принимает участие в прени
ях. Вряд ли можно считать 
нормальным тот факт, что в 
Амбролаурском, Ахалкалак- 
ском, Гурджаанском, Дманис- 
ском, Душетском, Кварель- 
ском, Лентехском, Марнеуль- 
ском районах среди предсе
дателей исполкомов сельских

Соввтов нет ни одной женщи
ны.

Президиум Верховного Со
вета поручил местным Сове
там способствовать активиза
ции деятельности депутатов в 
своих избирательных округах 
и трудовых коллективах, реа
лизации ими критических за
мечаний и предложений изби
рателей.

Конкретные поручения по 
перестройке стиля, совершен- 
ствования форм и методов 
работы, достойной встрече 
70-летия Великого Ок*г^бря‘ 
были даны исполкому Марне- 
ульского городского Совета 
народных депутатов. Отметив, 
что исполком все еще не про
водит необходимых организе- 
циоино-политиче с к и х меро
приятий по обеспечению ком
плексности экономического и 
социального развития города, 
заседание обратило внимание 
на низкие темпы роста про
изводительности труда в про
мышленности, слабую подго
товку предприятий к перехо
ду на госприемку и много- 
сменку.

Подчеркнуто, что исполком, 
депутатские и общественные 
формирования, администра 
тивные органы города не ве
дут бескомпромиссную борь
бу за укрепление социалисти
ческой законности и правопо
рядка, вследствие чего опера
тивная обстановка здесь оста
ется по-прежнему сложной. 
Марнеульскому г о р  одекому

Совету народных депутатов, 
его исполкому поручено ак
тивизировать работу по моби
лизации трудящихся на без
условное выполнение планов 
и обязательств в честь 70-ле
тия Великого Октября, реши
тельно устранять недостатки, 
способствов а т ь внедрению 
прогрессивных методов ' орга
низации и стимулирования
труда.

Как показало обсуждение 
вопроса О’ работе исполкома 

' Лагодехского райсовета на
родных депутатов по укрепле
нию социалистической закон
ности и правопорядка, усиле
нии охраны прав и законных 
интересов граждан, в этом де
ле еще отмечаются серьезные 
недостатки и упущения. Так, 
за первое полугодие нынеш
него года по сравнению с пре
дыдущим возросло число тяж
ких преступлений. Многие пра
вонарушения совершаются на 
почве пьянства. В Марнеуль- 
ском районе все еще справ
ляются многолюдные свадьбы 
и поминки, не покончено с вы
ходами на работу в нетрез
вом состоянии. Не изжиты 
факты хищений социалистиче
ской собственности, приписок, 
очковтирательс т в а, наруше
ний трудовой д и с ц иплины. 
Президиум Верховного Сове
та потребовал в кратчайший 
срок устранить отмеченные 
недостатки, шире опираться 
на возможности трудовых кол
лективов, общественных пунк
тов охраны порядка, которые 
в большинстве местных Сове
тов еще не созданы.

На заседании Президиума 
рассмотрены и другие вопро
сы государственной и обще
ственно-политической жизни 
республики, по каждому из 
которых принято постановле
ние. (ГРУЗИНФО РМ ).

Отмечал о с ь ,  что проект 
плана по важнейшим качест
венным показателям соответст
вует заданиям двенадцатой пя
тилетки, я большей степени на
целен на ускорение темпов 
экономического роста, повы
шение самостоятельности и 
ответственности отраслей и 
предприятий, усиление соци
альной направленности инве
стиционной политики, улучше
ние денежного обращения. Он 
направлен на реализацию вы
работанного XXV II съездом 
КПСС стратегического курса 
партии по ускорению социаль
но - экономического развития 
страны.

Планируемые на 1988 год 
темпы роста совокупного об
щественного продукта, нацио
нального дохода, промышлен
ной продукции, других важ
нейших обобщающих показа
телей экономического и соци
ального развития значительно 
превышают с р е д  негодовые 
темпы первых двух лет пяти
летки. По произведенному на
циональному доходу в расче
те на душу населения Грузин
ская ССР несколько превысит 
среднесоюэный уровень, тогда 
как в 1985 году еще сохраня
лось некоторое отставание.

Проект плана предусматри
вает необходимые экономиче
ские и организационные ме
ры для достижения высоких 
конечных народнохозяйствен
ных результатов. В первую 
очередь, зто существенное ус
корение научно-технического 
прогресса. Комплекс мер по 
повышению технико-экономи
ческого уровня выпускаемых 
изделий рассчитан на увели
чение производства продукции 
высшей категории качестве.

Планируются мероприятия 
по повышению эффективности 
производства, что в свою оче
редь обусловит выход на ут
вержденные в пятилетнем 
плане на 1988 год задания по 
большинству показателей и 
отраслей народного хозяйства 
и промышленности. При этом 
приоритетное развитие полу
чит машиностроительный комп
лекс, в том числе производст
во средств вычислительной 
техники и автоматизации, при
боров и других неметаллоем
ких изделий.

Вместе с тем на заседании 
отмечалось, что из-за несвое
временного решения ряда во
просов производственно-техни
ческого характера по некото
рым видам промышленной и 
сельскохозяйственной продук
ции не обеспечивается выход 
на установленные пятилетним 
планом рубежи.

Совет Министров Грузин
ской ССР потребовал от ми
нистерств, ведомств, предпри
ятий и объединений изыскать 
возможность для максималь
ного преодоления наметивше
гося отставания от соответст
вующих заданий пятилетки.

Придавая исключител ь н о 
важное социально-экономиче
ское и политическое значение 
улучшению денежного обра
щения в республике, ■ проек
те плана особое внимание уде
лено изысканию ресурсов для 
покрытия платежеспособного 
спроса населения. Отмечалось, 
ч-о значительные сдвиги про
изойдут в развитии платнь|х 
услуг, в том числе бытовых 
услуг населению.

Докладчик — заместит е л ь  
Председателя Соввта Минист
ров Грузинской ССР, Предсе
датель Госплана республики 
О. Г. Вардаелашвили, министр 
финансов Грузинской ССР 
Д. Н. Даалишвили и выступив
шие в прениях первый замести
тель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР, 
председатель Госагропром а 
республики Г. Д. Мгеладзе, 
управляю щ ий  Груэконторой 
Госбанка СССР В. А. Патеи- 
швили, министр здравоохра
нения Грузинской ССР И. А. 
Менагаришвили и другие под
черкнули, что реализация по
ставленных на 1988 год слож
ных и напряженных задач в 
исключительной мере зависит 
от коренной перестройки уп
равления экономикой, последо
вательной работы по переходу 
на новые условия хозяйство
вания, полный. хозрасчет и 
самофинансирование в соот
ветствии с Законом СССР о 
государственном объединении 
(предприятии). На первый план 
выдвигаются улучшение эконо
мической работы, совершен
ствование организацио н н о й 
структуры управления народ
ным хозяйством. Это позволит 
обеспечить комплексное эко
номическое и социальное раз
витие республики и увеличе
ние ее вклада в решение об
щегосударственных задач.

На заседании Совета Мини
стров был рассмотрен вопрос 
о подготовке народного хо
зяйства Грузинской ССР к ус
тойчивой работе в зимний пе
риод 1987/88 годов.

С информацией о состоянии 
развития в республике сети 
кооперативов выступил заме
ститель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР 
О. В. Мелквдзе.

Итоги заседания по д я е л 
Председатель Совета Минист
ров Грузинской ССР О. Е. 
Черкезия.

П О  Р О Д Н О Й  С Т Р А Н Е

+  АКТЮ БИНСК. Экологиче
ски более чистыми стали про
изводстве иа Актюбинском 
заводе хромовых соединений. 
Здесь начал действовать вы 
сокоэффективный комплекс 
биологического осажд е н и я 
вредных веществ.

РОВНО. Ароматом бар
бариса иаполиились цеха Дуб- 
мовского заводе продоволь
ственных товаров. Здесь и вме

ли производство концентрате 
для приготовления шипучего 
безалкогольного напитка.

ф  ОШ . К выращиванию цен
ного кормового растения ама
ранта приступили в хозяйствах 
юга Киргизии. За аоэделыва* 
нив новой для этих мест куль
туры’ Первыми взялись земле
дельцы совхоза «Ошский».

(ТАСС. 1 сентябре).
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И  Ш И  Ш И Ш  П Л Е Н У М  Ц К  Ш С С :
конкретная программу 

д е й с тв и й

 ----------------------------------------Перестройка управления: министерство— предприятие

С Т А Т Ь  О Т Р А С Л И  О Б Р А З Ц О В О Й
ШВИЛИ, начальник плаиово-экоиомиче- 
ского управления министерства Михаил 
ВЕКУА, секретарь партбюро министер
ства Тристан М АЙСУРАДЗЕ, токарь 
тбилисского мебельного производствен
ного объединение «Гантиади» Владимир 
Д ОЛЖ ЕНКО , директор Тбилисской фаб. 
риии школьного инвентаря Спиридон 
КАРЧАВА, директор Тбилисского ком
бината мебельных деталей Георгий ТО
РАДЗЕ, генеральный директор научно- 
производственного объединения «Мер
ками» Петр ДУНДУА.

Четко владеть и управлять ситуацией 
на местах, начинать перестройку с се
бя и вести за собой по пути перемен 
других —  таково требование, предъяв
ляемое сегодня к каждому руководи
телю. Они должны в полной мере чувст
вовать ответственность за порученное 
дело, отвечать за свои действия или 
бездеятельность. Именно это в реша
ющей степени определяет успех дел. 
А их предстоит свершить немало, 
чтобы уверенно завершить второй год 
двенадцатой пятилетки и всю ее в це
лом. И в первую очередь тем, кто 
задолжал в прошедшие месяцы. Сре
ди них —  предприятия и организации 
Миилеспрома республики.

Неуклонное претворение в жизнь ре
волюционных по замыслу, новаторских 
по глубине решений июньского Плену
ма Ц К КПСС о коренной перестройке 
управления акоиомикой является зада
чей первостепенной важности для всех 
органов государственного управления.
Как отмечалось в докладе Генерального 
секретаря Ц К  КПСС М . С. Горбачева 
на Пленуме, для того, чтобы войти в 
тринадцатую пятилетку с хорошо отла
женным хозяйстаениым механизмом и 
обеспечить переход и целостной си
стеме управления экономикой, необхо
димо безотлагательно приступить и по
этапному осуществлению комплекса 
мер по радикальной реформе руко
водства народным хозяйством. После
довательная реализация решений июнь
ского Пленума Ц К окажет мощное воз
действие на все сферы деятельности 
советского общества, на ускорение раз
вития народного хозяйства и обеспе
чит выведение его на качественно но
вую  ступень.

В беседе под традиционной рубри
кой «Зари Востока» «Перестройка уп
равления: министерство —  предприятие» 
принимают участие министр лесной и 
деревообрабатывающей промышленно
сти Грузинской ССР Тенгиз УЧАНЕЙ-

Чтобы добиться успеха, нужно детально разобраться, усвоить его сла
гаемые. А  это невозможно без анализа сделанного, без аналитического под
хода к проделанной работе. С этого начал свою информацию начальник 
планово-экономического управления Михаил ВЕКУА:

— Несмотря на невыполнение плана семи месяцев по производству 
и реализации товарной продукции, что вызвано разрывом, допущенным в 
начале года, по причине необеспеченности отрасли древесностружечными 
плитами, Минлеспром все же обеспечил реализацию плановых заданий ап
реля— июня на 100,1 процента и тем самым по итогам полугодия вышел 
на уровень выполнения годового плана в размере 49,3 процента. Выполнен 
к семимесячный план по производству мебели — важнейшего вида нашей 
продукции. Ее произведено сверх плана почти на полтора миллиона руб
лей. Удельный вес продукции с государственным Знаком качества в общем 
объеме товарной продукции при плане 32,9 фактически составил 37,9 про 
цента. На 119 процентов выполнен план по выпуску продукции с индек
сом «Н».

На сумму в пять миллионов рублей произведено сверх плана предприя
тиями системы товаров народного потребления. Реализованы задания се
ми месяцев но производству клееной фанеры, паркету, платным услугам 
населению и товарообороту, другим показателям.

В  целом же из 15 подведомственных министерству предприятий с за
даниями семи месякев не справились 4. В их числе — Самтредский ДОК, 
тбилисское мебельное пооизводственное объединение «Гантиади», Кутаис
ский мебельный комбинат, Бзыбский ДОК, которые в общей сложности не 
додали продукции на пять миллионов рублей, или 4,2 процента семиме
сячного плана министерства. '

Это отразилось и на финансовом состоянии указанных предприятий. 
Так, невыполнение плана прибыли, перерасход себестоимости товарной про
дукции, наличие непроизводительных расходов и непланируемых убытков 
вызвали разрыв собственных оборотных средств на сумму в 1,2 миллиона 
рублей.
Т. УЧАНЕЙШ ВИЛИ: Причины этого не

однозначны. Хотя надо прямо признать, 
что наши просчеты яо многом обуслов
лены самоуспокоенностью, неллохмллм 
результатами работы, достигнутыми я 
прошлой пятилетке. Это, как показыва
ет ход событий, оказалось принципи
альной, трудноиспрадемой ошибкой.

Начиная с четвертого квартала 1986 
года, появились первые симптомы сбоя 
производства. И связаны они были ис
ключительно с крайне неудовлетвори
тельной поставкой лесосырьевых ресур
сов, в частности древесностружечных 
плит, из отдаленных регионов страны.

Неудачным было для нас и начало 
1987 года. Отрасль из-за суровой зимы, 
практической остановки ряда наших ос
новных поставщиков в Архангельской 
и Свердловской областях, Коми АССР 
снова испытывала значительные трудно
сти в поставке плитных материалов. 
Только энергичные меры директивных 
органов республики и Мимлесбумпро- 
ма СССР помогли нам где-то в конце 
первого квартала стабилизировать по
ложение.

С этим мы столкнулись впервые, и, 
откровенно говоря, на первых порах у 
аппарата министерства не было до кон
ца отработанной программы действий 
в сложившейся ситуации. Говоря о 
глубинных причинах нашего срыва, на
до признать, что они во многом обу
словлены нашей слабой работой, низкой 
организованностью и требовательно
стью, некоторым игнорированием вме
сте с работниками торговли насущных 
запросов потребителя, недостаточной 
компетентностью и ответственностью 
кадров, отсутствием боевитости пер
вичной парторганизации аппарата ми
нистерства а преодолении инертности. 
Проблемой остается качество выпускае
мой продукции.

В. Д О Л Ж ЕН КО : Когда к качеству про
дукции предъявляются повышенные и, 
даже можно сказать, суровые требова
ния, производительность труда рабочих 
и производственных участков падает 
примерно на десять-двенадцать про
центов, появляется проблема и в деле 
выполнения плановых заданий. Чтобы 
одновременно решить и первую, и вто
рую  проблемы, вероятно, потребуется 
определенное время.

Вот мы уже семь месяцев работаем 
в условиях госприемки. В целом можно 
сказать, что в последнее время каче
ство выпускаемой объединением мебе
ли заметно улучшилось. Более того, к 
нам перестали поступать рекламации. 
Резко сократились и потери от внутри
заводского брака. Постепенно растет 
процент продукции, принятой госпрмем- 
кой с первого предъявления. По ито
гам семи месяцев, например, он со
ставил 97 процентов. А как это отра
зилось на нашей зарплате? Если до вве
дения госприемки, к примеру, а пер
вом полугодии 1986 года, у нас каж
дый рабочий в среднем получал 298 
рублей, то сейчас —  272 рубля, то 
есть почти иа десять процентов мень
ше, а это, что и говорить, накладно.

Продолжается и штурмо в щ и н а. 
Предъявление продукции органу гос* 
приемки в некоторых случаях носит 
неравномерный и неритмичный харак
тер. Фактически в третьей декаде 
каждого месяца в большинстве случаев 
Производится приемка до половины 
продукции, выпускаемой за месяц.

Т. М АЙ С УРА Д ЗЕ : Но ведь есть у
этого обстоятельства свои причины?

В. Д О Л Ж ЕН КО : Первая и самая глав
ная —  неритмичная поставка сырья, 
комплектующих изделий, что впослед
ствии вызывает неритмичную работу 
отдельных наших производственных уча
стков. Отрицательно сказывается также 
ив работе поставка некачественной про
дукции. Вот только один пример. Сам 
тредский и Батумский деревообрабаты
вающ ие комбинаты в первом квартале 
отгружали нам некачественный стро
ганый шпон. Госприемка браковала м 
не разрешала его использовать...

Т. М А Й С У РА Д ЗЕ : Госприемка —  это 
своеобразный барометр перестройки

нашего мышления, отказа от прежних, 
изживших себя догм и норм. Как огме 
чал в докладе на июньском (1987 г ) 
Пленуме ЦК КПСС Михаил Сергеевич 
Горбачев, госприемка —  дело необхо
димое, она нужна всему обществу, все
му народу, каждому человеку.

Г. ТОРАД ЗЕ: Тем более, что масшта
бы государственной приемки продук
ции растут, с 1 января 1988 года^ на 
вневедомственный контроль перейдут 
те же Самтредский и Батумский дере
вообрабатывающие комбинаты, другие 
предприятия нашей ^отрасли.

Т.“  УЧАНЕЙШВИЛИ:- Вывод очевиден. 
Перестройка в отрасли идет еще очень 
медленно. Многие кадры, в том числе 
и руководящие, оказались не готовы
ми к работе в новых условиях. От та
ких кадров, в том числе и в аппарате 
министерства, • нам следует решительно 
освобождаться.

Эти и многие другие проблемы, на
ряду с мерами по ликвидации допущен
ного отставания в реализации произ
водственной программы и задачами 
коллективов предприятий Миилеспрома 
республики по безуспешному выполне
нию плановых заданий 1987 года, были 
всесторонне рассмотрены 13 мая на 
расширенном заседании коллегии, при
знавшей неудовлетворительной работу 
министерства по выполнению решений 
X X V II съезда КПСС и XXV II съезда 
Компартии Грузии, установок январско
го (1987 г.) Пленума ЦК КПСС и VI 
пленума ЦК КП Грузии, по мобилизации 
коллективов предприятий и организаций 
системы на безусловное выполнение 
производственной программы года.

Коллегия констатировала, что кадро
вый состав аппарата министерства не 
отвечает предъявленным требованиям. 
Она потребовала от всех членов колле
гии, начальников управлений, отделов и 
служб министерства, директоров под
ведомственных предприятий кардиналь
но перестроить свою работу в соответ
ствии с требованиями сегодняшнего 
дня, проявлять больше конкретности в 
работе, постоянно направлять свои уси
лия на изыскание дополнительных ре
зервов производства, совершенствова
ние его организации в целях достиже
ния высоких конечных результатов.

Коллегия утвердила организационно
технические мероприятия, направленные 
иа устранение «узких» мест, ликвида-. 
цию допущенного отставания в выпол
нении производственной программы, 
стабилизацию работы отрасли в це
лом. Особое внимание было уделено 
-дальнейшему практическому претво
рению в жизнь двусторонних меропри
ятий ЦК Компартии Грузии, Совета Ми
нистров Грузинской ССР и Минлесбум- 
прома СССР по развитию и специали
зации предприятий Миилеспрома рес
публики в текущей пятилетке на основе 
реконструкции и технического перево
оружения.

Во их исполнение мы уже приступи
ли к строительству базы по централи
зованному сбору и переработке отхо
дов деревообработки различных ве
домств, производства щитового парке
та. Начато расширение Марелисской 
фабрики гнутой мебели. С целью рас
ширения базы строительной индустрии 
в Самтредиа создается новый полигон 
железобетонных конструкций, расширя
ется выпуск местандартизированного 
оборудования. С  учетом резко возрос
ших объемов жилищного и производ
ственного строительства специализиро
ванное строительно-монтажное управ
ление министерства преобразовано в 
трест «Грузмебельстрой».

Практически техническое переосна
щение происходит иа всех наших пред
приятиях. В ТПМО «Гантиади» установ
лена и действует вькоколроиэаодитель. 
мая автоматическая линия по отделке 
щитовых мебельных деталей, на Тби
лисском комбинате мебельных деталей 
пущена в эксплуатацию линия по про
изводству строганого шпона. Сдвинул
ся с мертвой точки вопрос переосна
щения производства древесноструже
чных плит на Самтредском ДОКе. В

концв апреля при активном содействии 
союзного министерства был подписан 
контракт , с финской фирмой «Раума- 
Рэпола» на поставку линии мощностью 
80 тысяч кубических метров в год. 
Большая часть этого оборудования об
щей стоимостью свыше пяти миллионов 
рублей начнет поступать уже в этом 
году.

В результате пуска в эксплуатацию 
этой линии, что предусматривается в 
четвертом квартале будущего года, бу
дет создана собственная полуфабрикат- 
ная база по производству древесно
стружечных плит, которая, наконец, обе
спечит стабильную работу и развитие 
предприятий отрасли в ближайшей пер
спективе.

Вместе с тем заключение контрак
та я сжатые сроки, пуск в эксплуата
цию столь сложной линии требуют от 
нас быстрейшего осуществления проек
тирования, комплектации, монтажа, 
наладки оборудования, подготовки со
ответствующих кадров рабочих и ИГР.

М. ВЕКУА: Я продолжу мысль Тен
гиза Ясоновича. Как известно, Минлес- 
прсм ГССР по собственной инициативе 
принял на текущую пятилетку повышен
ные задания по темпам роста произ
водства —  142,5 процента с учетом осу
ществления масштабной программы ка
питального строительства. Достаточно 
сказать, что хозяйственным способом

и осуществления единого руководства 
техническим прогрессом в отрасли, по
вышения эффективности производства 
н качества продукции и во исполнение 
решений июньского (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС по перестройке управления 
экономикой мы с 1 августа объединили 
управление производства- и поставки 
продукции и техническое управление в 
одно производственно-техническое уп
равление, а управление качества, стан
дартов и метрологии — в отдел каче
ства, стандартов и метрологии, подчи
нив его производственно-техническому 
управлению.

Придавая особое значение процессу 
расширения демократизации непосред
ственно в трудовых коллективах, мы, 
согласно типовому Положению, утвер
дили временное Положение о выборах 
руководителей объединений и предпри
ятий Минлеспрома Грузинской ССР. От
ныне с самым активным участием тру
жеников отрасли, в условиях полной 
гласности на принципах выборности за
мещению подлежат вакантные должно
сти директоров и первых лиц — руко
водителей: начальников производств,
участков, цехов, мастеров, бригадиров. 
Именно так в мае на Цхинвальском ле
сокомбинате избрали нового директо
ра —  Анэори Абхазава, который до 
этого работал там же главным инже
нером. А 3 август* коллектив Тбилис-

Г. ТОРАДЗЕ: Я тоже добавлю. Пом
ню, как долгое время мы безуспешно 
ставили вопрос об использовании би
того стекла, образующегося ежегодно 
на нашем комбинате в порядке вось
ми тонн. Его настойчиво и, как гово
рится, нудно вывозили в отвалы. И 
только недавно решен вопрос о пере
работке стеклобоя. Сейчас мы произ
водим из него сосуды, другие товары 
хозяйственного назначения на сумму 
почти в сто тысяч рублей ежегодно. 
Вот если бы это было сделано рань
ше...

Т. УЧАНЕЙШВИЛИ: Подчеркну еще
раз, теперь взаимоотношения «мини
стерство—предприятие» будут строиться 
совершенно иначе. Не команды свер
ху, не мелочная регламентация, легко 
переходящие вг бюрократизм, а инте
рес, точнее, сочетание интересов каж
дого труженика, коллектива с интере
сами отрасли станут основным стерж
нем всех наших взаимоотношений.

М. ВЕКУА: И здесь от предприятий 
требуется настоятельное приобщение к 
такой прогрессивной форме хозяйство
вания, как полный хозрасчет, самофи
нансирование и самоокупаемость. Тру
довые коллективы, как известно, теперь 
б/дут самостоятельно не только раз
рабатывать, но и утверждать планы 
своего социального и экономического 
р азвития.

#  Тбилисский комбинат мебельных 
ческой линии для нарезки шпона.

деталей. Операторы Гия Меиабдишяили (спраяа) н Видади Мехднея у аятоматн- 
Фото Валерия Атабекояа.

должны быть освоены капитальные вло
жения в объеме свыше 76 миллионов 
рублей, в том числе на реконструкции 
Тбилисского комбината мебельных де
талей —  17 миллионов рублей, Батум
ской мебельно-бамбуковой фабрики — 
14 миллионов рублей и Кутаисского 
мебельного комбината — 13,7 миллио
на рублей. Однако по не зависящим от 
нас обстоятельствам сроки начала стро
ительства сдвинулись, что отразилось и 
на ходе выполнения пятилетнего плана 
министерства.

Выработанные совместно с союзным 
министерством дополнительные меро
приятия, я первую очередь, по рас
шивке «узких» мест, дооснащению пред
приятий новым оборудованием, вводу на 
Кутаисском мебельном комбинате мощ
ности. в объеме 5,8 миллиона рублей, 
выбывшей в результате стихийного бед
ствия, позволят отрасли добиться устой
чивой работы, выйти на контрольные 
цифры пятилетки. Одновременно дости
гнута твердая договоренность с Минлес- 
бумпромом СССР о начале строительст
ва в 1988— 1989 годах всех вышеперечис
ленных строек.

Т. УЧАНЕЙШ ВИЛИ: Все намеченные
мероприятия, а мы здесь коснулись 
только части из них, безусловно, подни
мут отрасль на качественно новый тех
нический уровень, что потребует, а свою 
очередь, создания такой обстановки, я 
которой будут ускоренно формировать
ся высококвалифицированные кадры, 
преданные делу, заинтересованные в 
конечных результатах специалисты и 
рабочие, руководители различных ран
гов с современным мышлением, пси
хологией и в первую очередь — в ап
парате министерства.

Т. М АЙ СУРАД ЗЕ: Об этом состоялся 
трудный, принципиальный разговор на 
открытом партийном собрании аппарата 
министерства 29 апреля. Были опреде
лены конкретные меры по перестройке 
стиля и методов работы партийной ор
ганизации, повышению ее роли и бое
способности.

В самокритичном духе на специаль
ном заседании коллегии 17 июня был 
рассмотрен и вопрос о факте несвое
временного реагирования на критиче
скую публикацию «Зари Востока»: «Сна
чала —  отписались, затем — отмолча
лись» от 2 июня 1987 года. Ответствен
ные работники аппарата, виновные в 
этом, строго наказаны. В приня
тых мерах по укреплению исполнитепь- 
ской дисциплины особое внимание об
ращено на необходимость своевремен
ного и глубокого реагирования на вы
ступления средств массовой информа
ции.

М. ВЕКУА : В настоящее время пе
ресматривается структура аппарата уп
равления, начата аттестация его ра
ботников. Уже сделаны первые ша
ги. Так, например, практика самосто
ятельного функционирования в цен
тральном аппарате министерств.* трех 
тесно взаимосвязанных друг с другом 
управлений — технического, производ
стве и поставки продукции —  не поз
воляет комплексно и оперативно ре
шать назревшие вопросы в рамках од
ного из названных управлений, создает 
излишние трудности в работе, затруд
няется и разграничение ответственности 
названных служб.

В интересах сосредоточения усилий

ского мебельно-производственного объ
единения «Гантиади» избрал нового ге
нерального директора — Нугзари Маха- 
радзе, который также работал на про
изводстве главным инженером. Таково 
было желание коллективов. Мы уве
рены, что избранные директора оправ
дают их надежды. На повестке дня и 
обеспечение выборности в руководя
щем эвене министерства.

Т. УЧАНЕЙШВИЛИ: Хочу сообщить,
что сейчас благодаря усилиям трудо
вых коллективов нам удалось перело
мить создавшуюся ситуацию с выпол
нением производственной программы 
текущего года. Уверены, что предпри
нимаемые министерством меры в ко
нечном итоге позволят полностью пе
рекрыть имеющееся отставание и, бо
лее того, произвести продукции сверх 
плана в объеме полутора-двух миллио
нов рублей.

Одним словом, несмотря на трудно
сти, мы уверены в будущем отрасли и 
считаем, что она последовательно про
двигается к стоящей перед нами ответ
ственнейшей задаче — стат* образцо
вой. Но, конечно же, в этом свое вес
кое слово должны сказать сами пред
приятия. Наш доцг — долг органа уп
равления отраслью — быть научно-тех
ническим и планово-экономическим 
штабом отрасли.

Сферой действий централизованного 
руководства станут только те вопросы, 
которые могут быть решены только в 
министерстве. Это — структурная и 
инвестиционная политика, общие нап
равления технического прогресса, от
раслевые наметки социального плана и 
т. д. Словом, стратегия. Тактика же 
должна выбираться самим предприя
тием, исходя из реальных потребностей 
и иа основе заказов потребителей. 
Аппарат обязательно должен быть от
странен от функций оперативного уп
равления предприятиями. Скажем от
кровенно, аппарат министерства просто 
подменял руководителей предприятий, 
брал на себя решение, увязку тех или 
иных вопросов повседневной текучки. 
Административно - командные мето
ды руководства сковывали инициативу 
трудовых коллективов, практически ли
шали их стимулов развития, порождали 
безразличие к конечным результатам 
работы.

Сейчас положение в корне меняется. 
Михаил Багратович уже упомянул, и я 
тоже добавлю, что в соответствии с 
принятыми июньским Пленумом ЦК 
КПСС, седьмой сессией Верховного Со
вета СССР одиннадцатого созыва ре
шениями мы и я дальнейшем будем со
вершенствовать структуру управления 
отраслью. Новые задачи и функции ми
нистерства требуют уточнения состава, 
сокращения и упрощения структуры ап
парата, укрепления его научно-техниче
ских и планово-экономических подраз
делений и ликвидации той части аппа
рата, которая занята оперативно-хозяй
ственными функциями. Они полностью 
и бесповоротно передаются самим 
предприятиям.

С. КАРЧАВА : Значит, опеки мелочной 
не будет. А  то вот в прошлом году 
нами не раз ставился в министерстве 
вопрос об обновлении ассортименте 
выпускаемой продукции по нашему ус
мотрению. Но министерство не поддер
жало нас...

Но не следует забывать одного: при 
этом неизмеримо повышается и ответ
ственность коллектива за неукоснитель
ное выполнение всех позиций плана и 
договорных обязательств. Подлинная 
самостоятельность предъявляет повы
шенные требования ко всей многогран
ной деятельности трудового коллектива. 
Это хорошо показал и эксперимент, 
проводимый на Тбилисском комбинате 
гнутой мебели с 1984 года, лейтмоти
вом которого является нацеленность уп
равленческой и производственной дея
тельности трудовЬго коллектива и каж
дого его члена на поиск, выявление и 
подключение в общую «копилку» ре
зультативно-остаточного фонда заработ
ной платы, средств, образуемых за счет 
мобилизации внутренних резервов про
изводства.

Т. УЧАНЕЙШ ВИЛИ: Безусловно. Надо, 
чтобы хозрасчет проник в каждую бри
гаду, чтобы повсеместно утверждались 
бригадный и коллективный подряд. 
Следует энергичнее и смелее перево
дить на-подрядную форму участки, це
хи и другие подразделения.

В этой связи не могу не заметить вот 
что. По отчетам на большинстве пред
приятий отрасли в данном отношении 
все вроде бы обстоит благополучно. В 
действительности же низового хозрас
чета, который существует только на 
бумаге, у нас еще предостаточно. По 
нятно, чем оборачивается для произ
водства такой самообман. Во всей ра
боте мы должны сделать ставку на 
базовые предприятия.

Г. ТОРАДЗЕ: Нашей основной зада
чей и является превращение комбината 
в базовое предприятие отрасли по про
изводству строганого шпона и щитовых 
мебельных деталей полной заводской 
готовности и изготовлению пластмассо
вых изделий. Недавно пущены в экс
плуатацию новые высокопроизводитель
ные1 линии по выпуску строганого шпо
на итальянского и чехословацкого про
изводства.

В целях экономии древесных мате
риалов увеличен выпуск ящиков из 
пластмассы, собираемся организовать 
участок по ремонту, заточке и изготов
лению режущего инструмента.

Серьезно взялись за совершенствова
ние структуры управления производст
вом, его организацию. Сейчас пере
сматриваем штатное расписание: оно 
будег сокращено почти на 18 человек, 
в основном там, где преобладает ма
лопроизводительный ручной труд.

Но главная наша забота — это, ко
нечно же, выполнение плановых зада
ний. Комбинат успешно перевыполнил 
пгаи семи месяцев по выпуску товар

ной продукции, производству мебели, 
товаров культбыта и народного пот
ребления. Одним словом, по многим 
показателям мы идем с опережением 
и в хозяйственной,, и в финансовой 
деятельности.

М. ВЕКУА: Сейчас как будто все яс
но. Но вот с 1 января 1988 года всту
пит в действие Закон о государствен
ном предприятии (объединении), и мно
го чего устоявшегося надо будет ло
мать. К  примеру, будут установлены 
четкие, обоснованные и долгосрочные 
нормативы, на основе которых будут 
определяться и финансовые взаимоот
ношения предприятия с вышестоящими 
органами, и размеры различных фон
дов, обеспечивающих нормальную жиз
недеятельность трудового коллектива. 
Иначе говоря, такие нормативы будут 
прямо связывать размеры доходов и 
фондов коллектива с результатами ва
шей работы. В новых условиях хозяй
ствования они обретают решающую 
роль.

С. КАРЧАВА : Дай-то бог, чтобы
именно долгосрочные и стабильные, и 
хорошо, что они не будут меняться, 
как это было раньше. И при стабильном 
нормативе отчислений в бюджет коллек
тив, конечно, будет кровно заинтересо
ван получить как можно большую при
быль, а достичь этого удастся только 
за счет роста эффективности производ
ства, а это —  и экономия материаль
ных ресурсов, и снижение себестоимо
сти, и увеличение производительности 
труда, и прочие другие факторы. Од
нако самое главное —  выполнять и 
перевыполнять производственные пла
ны. Это —  основа основ рентабельно
сти производства.

А  коллектив нашей фабрики работать 
умеет. Даже в условиях недостаточной 
обеспеченности материальными ресур-^ 
сами плановые задания семи месяцев 
по производству товарной продукции 
мы выполнили на 101,1 процента, вы
пуску мебели —  на 103,4, товаров 
культбыта —  на 101,5, народного потреб
ления —  на 102,5, продукции с ГЗК — 
на 104,9 процента.

П. ДУНДУА: Опыт, практика показы
вают, что эффективно использовать эко
номические методы, новый хозяйствен
ный механизм а отраслевом управле
нии можно, лишь решительно изменив 
устаревшую, отсталую организационную 
структуру руководства предприятиями. 
Точный курс перестройки здесь изве
стен — концентрация производства, со
кращение объектов управления и их 
укрупнение. Без этого все перемены в 
отрасли — дело б е с п  ерспективное. 
Только крупные объединения способны 
связать отраслевую науку с производ
ством, обеспечить их органическое со
четание, получить от науки реальную 
отдачу.

Т. УЧАНЕЙШВИЛИ: Совершенно вер 
но. НПО — это наш основной научно- 
гехнический потенциал. Но скажу от
кровенно, отдача его пока совершенно 
неудовлетворительная, и прежде всего 
в вопросах повышения качества выпу-... 
скаемой продукции, расширения ас
сортимента, этих острейших для нас 
проблем.

Прямо надо признать: уровень и пре
стиж большинства мебельных изделий, 
выпускаемых нашими предприятиями, 
по-прежнему невысок. Покупатель явно 
недоволен тем, что ему предлагает 
мебельная промышленность республи
ки. А  ведь качество мебели и ее ассор
тимент — понятия взаимосвязанные. 
Разнообразие конструкций и внешнего 
вида изделий, отвечающее возросшему 
разнообразию потребительских требо
ваний, является одним из существен
нейших показателей качества и эффек
тивности мебельного производства

Издержки в управлении ассортимен
том привели к тому, что определенная 
часть нашей продукции порой не нахо
дит сбыта, оседает на складах пред
приятий и торгующих организаций, вы
зывает недовольство покупателей. Это 
в первую очередь относится к Ахал- 
дабской мебельной фабрике и Цхин
вальскому лесокомбинату, продукция 
которых примитивно однообразна и 
просто-напросто устарела.

И вот в таком положении наше НПО 
малоинициативно решает эту важней
шую задачу —■ управления развитием 
структуры продукции производства, ее 
ассортиментом, слабо использует такие 
эффективные рычаги, как изучение 
конъюнктуры и спроса, планирование 
и проектирование ассортимента, разви
тие фирменной торговли, применение 
дополнительных комплектующих изде
лий, улучшающих комфортабельность 
мебели. ,

Т. М АЙ СУРАДЗЕ: Кстати, только что 
союзным министерством нам спущено 
специальное задание по использованию 
таких комплектующих изделий. Сейчас 
разрабатываются оргтехмероприятия по 
оборудованию мебели, лотками раз
личного назначения, кассетами для сто
ловых приборов, коллекций, салфеток, 
книг и журналов, фонотек, подставками 
для второго ряда книг и т. д.

Т. УЧАНЕЙШ ВИЛИ: Выгодное это де 
ло и для нас — производителей, и для 
потребителей. Только не надо затяги
вать решение вопроса.

Но вот завершу мысль, которую раз
вил Петр Виссарионович. В материалах 
Пленума ЦК КПСС, сессии Верховного 
Совета СССР подчеркивается: вопросы 
создания крупных производств должны 
в каждом случае решаться индивиду
ально, с учетом реальной ситуации и 
конкретных задач. Не везде и не во 
всем нужны гиганты. Имеют право на 
самостоятельность и небольшие пред
приятия. Главное, чтобы и они были 
эффективны, мобильны, высоко осна
щены техникой. Одним словом, воору
женное новым законом предприятие — 
большое оно будет или малое — дол
жно действовать и технически, и финан
сово грамотно, высокорентабельно.

ВНИМАНИЕУЧАСТНИКИ БЕСЕДЫ  ПРИШЛИ К ВЫВОДУ, ЧТО СЕГОДНЯ 
П РЕЖ ДЕ ВСЕГО Д О Л Ж Н О  БЫТЬ СОСРЕДОТОЧЕНО:

— иа неукоснительном выполнении программы двусторонних мероприятий 
ЦК Компартии Грузии, Совета Министров Грузинской ССР и Ммилесбумпрома 
СССР по развитию и специализации предприятий Миилеспрома республнии е 
текущей пятилетке на основе реконструкции и технического перевооружения;

—  на ускорении проектирования, комплектации, монтажа, наладки оборудо
вания, подготояки соответствующих кадров рабочих и инженерно-технических 
работников иа Самтредском Д О Ке с целью создания собственной полуфабри- 
катиой базы отрасли по производству древесностружечных плит;

— на необходимости широкого внедрения низояого хозрасчета, дла чего 
следует активизировать работу по повышению уровня экономических знаний 
кадров.

Беседу записал 
Гиви МЧЕДЛИШ ВИЛИ.
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В ДОБРЫЙ ПУТЬ, ЧЕЛОВЕК С КНИГОЙ!
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О К О Н Ч А Н И Е .

тот факт, что ■ такой неболь
шой республике занятия ■ 
школе проводились на вось
ми языках народов нашей 
страны — грузинском, рус
ском, абхазском, осетинском, 
армянском, азербайджанском, 
греческом и эстонском. И вез
де первый Урок мира — урок 
на всю жизнь, наставление бе
речь и укреплять его.

К этому призывает моло
дежь вся 70-летняя история 
нашей страны, в этом суть 
миролюбивой политики Комму
нистической партии и Совет
ского правительства, их новые 
мирные инициативы.

Реформа 'смело шагнула в 
лрофессиона л ь н е -  техниче
ские училища и вузы респуб
лики. 350 рабочих профессий 
обучит профессиональная шко
ла. Сегодня ПТУ —  активный 
участник социально-экономиче
ских и духовных преобразова
ний, перестройки всех сфер 
нашей жизни. Взят курс на 
подготовку специалистов ши
рокого профиля, идет укруп
нение специальностей.

Впервые студенты вузов по
лучили широкие права и пол
номочия. С нынешнего года 
они будут участвовать в вы
борах ректора и деканов, в 
работе приемных комиссий, в 
распределении специалистов. 
660 групп уже перешли на са
моуправление — это значит, 
что отныне все студенты отве
чают за все. По инициативе 
студентов в Грузинском поли
техническом институте, при 
строительном факультете, соз
дано учебно-проектно - строи
тельное предприятие. Его за
дача соединить процессы уче
бы, проектирования, строи
тельства. Студенты — хозяева 
положения.

Торжественно и празднично 
отметили первый день нового 
учебного года в городах и 
селах республики.

СУХУМИ. На торжественной 
линейке, посвященной перво
му звонку, в сухумской сред
ней школе №  10 имени Несто
ра Лакоба почетными гостя-1 
ми были полиграфисты. Это 
очи преподнесли питомцам 
абхазских школ автономной 
республики самый дорогой по
дарок. Новые учебники по ма
тематике, родному языку, а 
также книги для чтения и 
хрестоматию по абхазской ли
тературе, сборник диктантов.

С этими книгами, еще пахну
щими типографской краской, 
пришли сегодня в школу уче
ники младших и старших клас
сов. Молодые преподаватели 
абхазского языка Мадона Сан- 
гуг.иа и Белла Бутба первые 
занятия после Урока мира 
провели сегодня по новым 
учебникам.

— На родном эстонском 
языке провела сегодня в Ля- 
том классе Урок мира препо
давательница средней школы 
№  2 села Сальме зсны горо
да Гагра Раиса Ивановна Ка
ма. вот уже несколько лет в 
этой школе преподается эс
тонский язык. И его изучают 
не только эстонцы, но и дру
гие учащиеся — абхазы, гру
зины, русские, армяне.

До начала занятий во дво
ре школы, построенной два 
года назад в честь столетия 
со дня переселения на абхаз
скую землю эстонских кре
стьян, собрались ветераны гру
да, передовики к о л х о з а  
«Дружба», чьи дети учатся се
годня в ее просторных, свет
лых классах. День знаний про
шел в сельской школе, как 
праздник народной дружбы. Ее 
участники с большим удовле
творением заслушали текст 
телефаммы, присланной из 
далекого Таллина, в которой 
министр просвещения Эстонии 
поздравил сальменских ребяг 
с началом нового учебного 
года

БАТУМИ. Замечательный по
дарок к новому учебному го
ду получили учащиеся каха- 
берской средней школы №  2 
Хелвачаурского района —  но
вое здание с просторными 
классами и кабинетами, акто
вым и спортивным залами, сто
ловой, мастерскими и... со ' 
спальными комнатами —  для 
самых маленьких.

Ранним утром потянулись 
сюда вереницы ребят, и мо
ментально школьный двор 
расцветился яркими красками: 
всюду цветы, флаги, транспа
ранты. Вместе с учениками на 
митинг, посвященный откры
тию школы и началу учебно
го года, пришли их родители, 
почетные гости, руководящие 
работники автономной респуб
лики и района.

С поздравлениями и добры
ми пожеланиями к учащимся 
обратились заслуженный педа
гог республики Зинаида Да- 
диани, прославленный цитру
совод Герой Социалистическо

го Труда Мамуд Микеладзе, 
бывшие выпускники школы.

И вот наступает торжествен
ная минута. Перерезана лента, 
распахнуты двери. На пороге 
школы появляется первоклас
сница Гуранда Ардзенадзе с 
колокольчиком в руках. Сере
бристый звонок созывает уча
щихся, педагогов, гостей на 
праздник знаний.

1 сентября — В с е м  ирный 
день мира. И не случайно 
первым уроком был здесь 
Урок мира. Его провели знат
ные люди района, рассказав
шие ребятам о борьбе КПСС* 
всех прогрессивных сил за 
мир.

630 учеников вмещает но
вая школа. Учеба здесь будет 
проходить в одну смену. Впер
вые юноши станут изучать 
трактор и вместе с аттестатом 
о среднем образовании полу
чат диплом механизатора. Де
вушки будут осваивать кройку 
и шитье.

ЦХИНВАЛИ. На живописном 
берегу горной реки Малая 
Лиахва расположена Ванатскея 
общеобразовательная средняя 
школа. Она славится своими 
боевыми, интернациональными 
традициями. Здесь учился лет
чик-истребитель, Герой Совет
ского Союза Василий Чочиев.

С рассказа о его героиче
ской жизни и начался здесь 
первый урок — Урок мира. 
Его вместе с педагогами вели 
и знатные люди города.

—• Первые уроки интернаци
онализма наши ребята,— ска
зала на школьном митинге 
заслуженный учитель респуб
лики, кавалер ордена Трудово
го Красного Знамени Зинаида 
Кулумбекова, — получают сра
зу же переступив ее порог. 
Обучение ведется на двух 
языках: осетинском и грузин
ском. Новый учебный год стя
нет переломным. Полным хо
дом идет реформа. Суть ее—  
всестороннее развитие лично
сти, воспитание человека, под 
готовка его к труду и жиз
ни. Вот почему для нас глав
ное — соединение обучения 
с производительным трудом. 
Повышается роль профориен
тационной работы. Мы поста
вили задачу —  поднять в гла
зах ребят престиж рабочих 
профессии.

КУ1АИСИ. Первого сентяб
ря класс-кабинет имени Васи
лия Киквидзе кутаисской пер
вой средней школы широко 
распахнул двери лучшему

классу прошлого учебного го
да. На этот раз почетное пра
во заниматься в комнате име
ни легендарного комдива 
гражданской войны получили 
правофланговые школы, уча
щиеся восьмого первого клас
са.

— Более двадцати лет в 
нашей школе существует эта 
форма поощрения за лучшую 
академическую успеваемость, 
образцовую дисциплину и ус
пехи в общественной деятель
ности, — сказала классный ру
ководитель, одна из организа
торов этого класса-кабинета, 
педагог грузинского языка и 
литературы Элеонора Сагаре- 
ишвили. История этого учеб
ного заведения связана с име
нами многих известных деяте
лей. Здесь учился и получил 
первые уроки борьбы Василий 
Исидорович Киквидзе. В этих 
стенах он вместе с будущим 
поэтом-трибуном Володей Ма
яковским принимал участие в 
выступлениях 1905 года.

Исключенный из гимназии за 
революционные идеи, он по 
ступил на военную службу, 
хотя его помыслы были да
леки от служения царизму. 
Представленные в классе-ка
бинете фотоснимки, письма, 
архивные материалы расска
зывают о короткой, но пол
ной революционного пафоса 
жизни Василия Киквидзе.

— К чему нас обязывает 
учеба в этой комнате? В пер
вую очередь, мы сознаем, что 
являемся детьми Великой Со
ветской страны, за счастье ко
торой отдал свою жизнь Ва
силий Киквидзе, — сказала 
на школьном митинге учени
ца восьмого класса отлични
ца Софико Турабелидзе. — 
Мы создали экспозицию клас
са-кабинета, посвященную 70- 
летию Ееяикой Октябрьской 
социалистической революции. 
В ней найдут отражение тес
ные дружеские контакты, пе
реданные по эстафете наши
ми сверстниками - киквидзев- 
цами из Москвы, Киева, Вол
гограда, встречи, вечера па
мяти, гереписка со следопыта
ми. В дни празднования 70- 
летия Великого Октября к нам 
в гости приедут учащиеся 
средней школы поселка Кикчи- 
дзе Волгоградской области, 
которые бережно чтут светлую 
память легендарного комдива.

(ГРУЗИНФОРМ ).

СССР-СШ А: ВРЕМЯ 
ОТКРЫТОГО ДИАЛОГА

— При всех противоре
чиях, которые разделяют 
наши страны, у нас есть 
немало общих целей, важ
нейшая из которых на се
годня —  сокращение ядер- 
иых арсеналов, — заявил 
председатель комиссии по 
вопросам процедуры па
латы представителей кон
гресса СШ А Клод Пеппер. 
Он возглавляет делегацию 
этой комиссии, которая по 
лриглаше н и ю парламент
ской группы СССР а теме 
нне нескольких дней нахо
дилась в нашей стране.

После посещения Москвы и 
Ленинграда, к о н г рессмены 
СШ А 31 августа прибыли в 
Тбилиси. В тот же день в Пре
зидиуме Верховного Совета 
Грузинской ССР состоялась 
беседа, в ходе которой в от
кровенной и доброжелатель
ной атмосфере было продол
жено обсуждение вопросов 
советско-американских отно
шений и поиска путей их улуч
шения в интересах разрядки 
международной напряженно
сти, сохранения мира на зем
ле.

Председатель Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР П. Г. Гилашвили подчерк
нул, что политическая атмос
фера в мире во многом зави
сит от состояния отношений 
между СССР и США. Наши го
сударства, советский и амери
канский народы идут в буду
щее разными путями. Однако 
при этом существуют и общие 
проблемы, связанные прежде 
всего с особой ответственно
стью двух великих держав за 
судьбы мира. И здесь непре
ходящее значение приобрета
ет отказ от курса на конфрон
тацию в пользу нового поли
тического мышления.

Участники беседы были еди
нодушны в том, что перест
ройка, которая происходит в 
Советском Союзе, имеет не 
только внутренний характер, 
но и несет в себе междуна
родный аспект. Естественно, 
что происходящие перемены 
придадут новый импульс и

развитию двусторонних отно 
шений во всех областях.

Конгрессмены СШ А поде
лились своими впечатлениями 
от поездки по стране и, в ча
стности, пребывания в Грузии, 
что позволило им на месте 
убедиться в тех переменах, 
которые происходят в совет
ском обществе. Особо было 
подчеркнуто тепло и радушие, 
с которыми их встречали и в 
Москве, и в Ленинграде, и в 
Тбилиси, откровенность состо
явшихся бесед, глубокая заин
тересованность в развитии и 
углублении советско-амери
канского диалога во имя ук
репления мира во всем мире.

В беседе приняли участие 
заместитель П р е д с едателя 
Президиума Верховного Сове
та Груэинвкой ССР Т. Ш. Ка- 
булова, секретарь Президиума 
Верховного Совета республи
ки В. А. Кварацхелия, депутаты 
Верховного Совета Грузинской 
ССР И. О. Андриадзе, Р. А. 
Гоглидзе, Н. М. Мгалоблишви
ли, И. А. Менагаришвили, А. Р. 
Санеблидзе.

*  *  *

В тот же день делегаций 
американских конгрессменов 
осмотрела Государственный 
музей искусств Грузии, побы
вала на концерте грузинской 
фольклорной музыки. По слу
чаю пребывания в республике 
делегации к о н г р ессменов 
СШ А от Отмени Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской ССР был устроен ужин.

*  *  *

1 сентября гости продолжи
ли знакомство с Грузией. Они 
осмотрели достопримечатель
ные места старой части горо
да Тбилиси, посетили Дворец 
торжес т в е н н ы х ритуалов, 
встретились здесь с грузин
скими учеными-геронтолога- 
ми.

В тот же день делегация 
конгрессменов СШ А вылетела 
в Париж.

Газета выступила. 
Что сделано?

(ГРУЗИНФОРМ ).

ВНЕДРЯТЬ НОВЫЕ ФОРМЫ РАБОТЫ
Новый учебный год учащиеся Тбилисского среднего про

фессионально-технического училища №  18 встречают на стро
ительной площадке. Ввысь тянутся солнечные этажм общежи
тия и детского саде, сооружаемого юными строителями. Не 
давно сдали они 8-этажный жилой дом в поселке Мухнанн. 
Таков их ответ на требование перестройки — на деле осу- 
ществлать научно-технический прогресс во всех отраслях на
родного хозяйства.

На базе училища №  18 в 
Тбилиси был проведен Всесо
юзный семинар-совещание ру
ководителей профтехучилищ 
строительного профиля. Доб 
рый почин подхватили многие 
коллективы системы профтех
образования. Гак, например, 
кутаисцы построили детский 
сад для завода мотоблоков, а 
батумцы сооружают 9-этажный 
жилой дом. Практика показа
ла, что метод организации

учебно-производственного про
цесса на самостоятельных объ
ектах — лучшая форма совер
шенствования учебно - воспи
тательного процесса. Учащие
ся практически работают в ус
ловиях бригадного подряда, 
сами решают экономические 
вопросы, овладевают смежны
ми профессиями, каждый от
вечает за качество выполнен
ной работы. Об опыте пере
довых училищ республики и

нерешенных задачах, стоящих 
перед учебными заведениями 
по улучшению обучения и вос
питания, сообщалось в докладе 
Государственного комит е т а 
Грузинской ССР по профтех
образованию. Он был роздан 
заблаговременно всем участ
никам конференции, которая 
состоялась в комсомольском 
городке Борис Дэнеладзе.

Конференцию открыла пред: 
седатель Комитета госпрофоб- 
ра республики Н. Гургенидзе. 
Сегодня профессионал ь н а я 
школа, отмечалось на конфе
ренции, —  активный участник 
социально - экономических и 
духовных преобразований, пе
рестройки всех сфер нашей 
жизни. Она готовит рабочие 
кадры по 350 профессиям.

Только в этом году народное 
хозяйство получило более 30 
тысяч специалистов. Коренные 
изменения в управлении и 
хозяйствовании, внедр е н и е 
хозрасчета, самофинансирова
ния и самоокупаемости, гос- 
приемка продукции определи
ли новые проблемы в под
готовке квалифицирован н и х  
рабочих кадров.

Конференция вместе с тем 
заострила внимание на нере
шенных проблемах. Главная 
из них —  вопрос комплекто
вания профтехучилищ. Только 
комплексное решение его даст 
положительный результат. Не
обходимо крепить контакты 
общеобразовательной школы, 
профтехучилища и базовой ор

ганизации. До сих пор не ре
шена проблема закреплёния 
выпускников в трудовых кол
лективах. Одна из причин — 
слабая профподготовка. Это, 
в свою очередь, находится в 
прямой зависимости от мате
риально-технической базы. К 
сожалению, в 60 училищах во
обще нет учебных мастерских, 
а более сорока процентов тех
нологического оборудования 
физически и морально устаре
ло. Проблемой остается обе
спечение учебниками профес
сионального цикла.

Конференция рекомендовала 
новые эффективные формы 
заботы по комплектованию 
ПТУ. Одна из них —  улучше
ние профориентационной ра
боты в школах. Не менее важ-

ЭКОНОМИКА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА: 
В З Г Л Я Д  В З А В Т Р А

'Пульс планет ы ■

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
Проблемы э к о й  омикн 

сельского хозяйства на 
данном этапе развития и я 
перспективе о б е  уждают 
участники советско-амери
канского симпозиума, от
крывшегося 1 сентября в 
Тбилиси. Он организован 
ассоциацией советских эко
номических научных учреж
дений и Институтом эконо
мики н права Академии 
наук Грузинской ССР.

Симпозиум открыл прези
дент Академии наук Грузин
ской ССР Альберт Тавхелидзе.

В первый день доклады о 
перспективах использования 
природных ресурсов в АПК 
СССР и долгосрочном соот
ветствии земельных и водных 
ресурсов потребностям США, 
об эколого-экономич е с к и х 
проблемах мелиорации земель 
в СССР сделали начальник от
дела АПК совета по изучению 
производительных сил при 
Госплане СССР, доктор эконо
мических наук Вячеслав Ваша- 
нов, доктор Пьер Кроссон из 
исследовательск о г о  центра 
«Ресурсы для б у д у  щего» 
(СШ А), заведующий лаборато
рией при президиуме Акаде
мии наук СССР Игорь Богда
нов и другие.

Отмечалось, что из исполь
зуемых природных ресурсов 
в агропромышленном комп
лексе, особенно в сельском 
хозяйстве, главными являются 
земельные и водные. В СССР 
земель, сравнительно благо
приятных для ведения сель
ского хозяйства, имеется не
многим более четвертой части 
всей площади. Экономика
АПК и всей страны определя
ется главным образом рацио
нальным использованием этой 
части наиболее ценных зе
мельных ресурсов.

Созданный и последователь
но развиваемый в стране
мощный экономический потен
циал позволяет осуществить
Р*д крупномасштабных меро
приятий по улучшению ис

пользования земельных ресур
сов. Во всех областях страны 
разработаны и активно осваи
ваются зональные системы 
земледелия. На больших пло
щадях осуществляется безот
вальная обработка почвы, по
сев специальными противо- 
эрозионными сеялками. Актив
но выполняется программа по 
известкованию кислых, гипсо  ̂
ванию и мелиоративной обра
ботке солонцовых земель, рас
ширяются площади проведе
ния культуртехнических меро
приятий.

В то же время в СССР не 
достигнут пока ожидаемый 
прирост продуктивности уго
дий в результате мелиоратив
ных работ. В перспективе в за
сушливых зонах страны основ
ные мероприятия планирует
ся направить на борьбу с за
сухой, суховеями, водной и 
ветровой эрозией, засолением 
и солонцеванием почвы.

— Вопросы экономики сель
ского хозяйства весьма широ
ки, —  сказал в интервью кор
респонденту ГРУЗИНФО РМ а 
руководитель советской деле
гации, председатель президиу
ма ассоциации советских и 
экономических научных учреж
дений академик Тигран Хача
туров. — Они включают в се
бя большой круг проблем, ка
сающихся рационального ис
пользования земли, воды, дру
гих ресурсов, базы сельского 
хозяйства, развитие отраслей 
АПК, планирование, финанси
рование, ценообразование.

Это — уже десятый совме
стный советско-американский 
симпозиум. На- предыдущем, 

Бостоне, также шел разго- 
об экономике сельского 

хозяйства. Но эта тематика 
настолько злободневна и об
ширна, что по инициативе аме
риканской стороны было ре
шено продолжить диалог и 
сейчас.

Советско-американский сим
позиум продлится до 7 сен
тября.

в
вор

В центре внимания зарубеж
ной печати находятся пробле
мы мира и предотвращения 
ядерной. катастрофы. Чехосло
вацкая «Руде право» подчер
кивает, что европейский кон
тинент может стать плацдар
мом самой страшной войны. 
Здесь размещено большое ко
личество оружия массового 
уничтожения. Поэтому обще
ственность всех стран привет
ствует советское предложение 
о создании безъядерного ми
ра и с пристальным внимани
ем следит за советско-амери
канским диалогом в Женеве. 
Без преувеличения можно ска
зать, что мир стоит перед важ
ным историческим событием, 
каким может стать успешное 
завершение этих переговоров.

«Нойес Дойчланд» (Г ДР)
комментирует итоги недавней

ПРЕКРАТИТЬ АГРЕССИЮ
М АНАГУА, 1 сент ября .  

(ТАСС). «Соединенные Штаты 
должны прекратить оказание 
военной помощи бандам кон- 
трас и предоставить централь
ноамериканским странам воз
можность установить прочный 
мир в регионе», — заявил пре
зидент Никарагуа Даниэль О р 
тега. Никарагуанский руково
дитель выступил а понедель
ник на встрече с группой аме
риканских конгрессменов, ко
торая побывала в Манагуа с 
кратким визитом. Д. Ортега 
призвал администрацию Рей
гане уважать соглашение, под
писанное на совещании в Гва
темале президентами пяти 
стран Центральной Америки, и 
не вмешиваться в процесс пе
реговоров.

Ом подтвердил решимость 
Никарагуа выполнить гвате
мальские договоренности при 
условии, если так же посту
пят другие страны региона.

встречи парламентариев СССР 
и СШ А, на которой были об
суждены перспективы ограни
чения и полного запрещения 
испытаний ядерного оружия. 
Газета отмечает, что встреча, 
несомненно, будет способст
вовать взаимопониманию меж 
ду крупнейшими ядерными 
державами. Эта же газета в 
другом материале указывает 
на необходимость активизации 
выступлений мировой общест
венности в поддержку приня
тия решения по «двойному 
глобальному нулю» без всяких 
оговорок.

Польские газеты ряд мате
риалов посвящают годовщине 
начала второй мировой вой
ны «Трибуна люду» сообща
ет, что во многих городах 
ПНР почтили память героев, 
павших в бою с гитлеровцами.

К памятникам польских и со
ветских солдат были возложе
ны цветы, состоялись манифе
стации мира.

Газеты пишут о сохраняю
щейся напряженности в Пер
сидском заливе. По мнению 
английской «Файиэншл тайме», 
опасность вооруженного столк
новения в заливе между аме
риканскими ВМС и вооружен
ными силами Ирана серьез
ным образом увеличилась в 
последнее время. Несмотря на 
критику конгресса, пишет ва
шингтонский корреспонд е н т 
французской «Монд», амери
канская администрация пол
на решимости сохранить свое 
военное присутствие в этом 
регионе на неопределенно 
долгий срок.

(ТАСС, 1 сентября).

но укомплектовать училища 
высококвалифицирова и н ы м и  
кадрами.

Участники конференции уде
лили особое внимание вопро
сам идейно - политического 
и интернационального воспи 
тания учащейся молодежи, 
повышения ее трудовой ак
тивности, коммумистичес к о й  
убежденности. Необхо д и м о 
всемерно укреплять трудовую 
и производственную дисцип
лину, расширять индивидуаль 
ную работу с каждым уча 
щимся, развивать инициативу 
творческое мышление.

На конференции выступил 
секретарь ЦК КП Грузии 
Г. Енукидзе.

(ГРУЗИНФО РМ ).

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

♦  Политическая карикатура
Расходы на эскортирование кувейтских танкеров во

енными кораблями СШ А в Персидском заливе в настоящее 
время составляют два миллиона долларов в день.

(И з  г а з е т ) .

Д ОЛЛАРЫ  — ХИЩ НИКАМ  ПЕРСИДСКОГО ЗАЛИВА.
Рис. Тенгиза Гиголева.

ф БУДАПЕШТ. М ассо вы м  
митингом в Будапеште откры
лась всевенгерская кампания 
поддержки мирных инициатив, 
развернутая по инициативе об
щественных и массовых орга
низаций страны. Как указыва
ется в распространенном здесь 
заявлении Венгерского коми
тета солидарности, особое зна
чение кампании придает то, 
что она совпадает с праздно
ванием 70-летия Великой Ок
тябрьской социалистичес к о й  
революции, открывшей новую 
эпоху в развитии человечества.

ф НЬЮ-ЙОРК. Датой под
ведения итогов стал для анти
военного движения СШ А от
мечаемый сегодня Всемирный 
день мира. Об этом заявил 
представитель отделения влия
тельной общественной орга
низации «Сэйн-фриз» в штате 
Нью-Джерси Майкл Иммерсо. 
Комментируя результаты про
водившейся американск и м и  
борцами за мир летней кампа
нии, он подчеркнул: «Минув
шее лето было насыщено важ
ными событиями. За это вре
мя в нашем штате, как и во 
всей стране, проведено мно
жество маршей и демонстра
ций протеста, акций граждан
скою  неповиновения».

Ф  ТОКИО. Более 15 тысяч 
такси не вышли сегодня на 
улицы Сеула, где с раннего 
утра началась всеобщая заба- 
стсяка таксистов. Водители 
начали стачку после того, как 
предприниматели отказались 
удовлетворить их требования о 
повышении заработной платы.

В Ю жн^й Корее сегодня 
продолжается 607 забастовок 
в различных секторах эконо
мики.

(ТАСС, 1 сентября).

«Не упустить возможности»
17 июля 1987 года в газете «Звря Востока» была опубли

кована статья «Не упустить возможности», в которой расска
зывалось о ходе кормозаготовительной кампании в Хобском 
районе. В статье высказывались критические замечания в ад
рес Патарапотийского свиноводческого совхоза и совхоза 
«Гантиади».

Вопрос, поднятый газетой, по заданию Хобского РК  КП 
Грузин был изучен и рассмотрен районным агропромышлен
ным объединением, критика признана справедливой. Руково
дители и главные специалисты названных хозяйств строго пре
дупреждены. Им поручено в кратчайшие сроки исправить по
ложение.

Вопрос заготовки кормов находится под постоянным кон
тролем Хобского РК КП Грузии, принимаются все моры для 
яыполиоиия плановых заданий по заготовка кормов.

3. ЭРКВАНИЯ.
первый секретарь Хобского РК КП Грузии.

«Спрос— только конкретный»
Вопросы, поднятые е статье управляющего Грузконторой 

Стройбанка СССР 3. Гендзехадзе «Спрос —  только конкрет
ный», опубликованной в «Заре Востока» 19 мая, весьма ак
туальны в капитальном строительства республики.

Руководствуясь решениями X X V II съезда, январского и 
июньского (1987 г.) Пленумов Ц К КПСС, в системе единого 
республиканского заказчика осуществляется ряд мероприя
тий, нацеленных на преодоление застойных, тормозящих 
движение вперед процессов. Намочены и осуществляются 
мероприятия по улучшению планирования, предусмотрено 
обязательное двухлетнее планирование проектных работ и 
строительства, повышение роли и ответственности эксперти
зы в деле улучшения качества проектно-сметной докумен
тации, пообъектное рассмотрение планов капстроительства 
с генподрядными организациями, сбалансирования плановых 
заданий с производственными мощностями, с учетом и обес
печением нормативов продолжительности строительства.

Приняты радикальные меры по обеспечению установлен
ного порядка предъявления и приямки объектов в эксплуа
тацию. Полностью исключены возможности их приемки с на
личием каких-либо недоделок, отклонений от проектных ре
шений и низким качеством.

Ведется активная борьба с приписками и искажением от
четности. 16 июля в системе ГлавУКСа Грузинской ССР бы
ло проведено собрание актива с участием представителей 
многих заиитеросованиых организаций с повесткой дня «О 
мерах по усилению государственной дисциплины, соблюде
нию социалистической законности, ликвидации приписок и оч- 
ковтирательстг. а системе ГлавУКСа Грузинской ССР в све
те решений X X V II съезда КПСС».

Собрание актива приняло резолюцию, нацеленную* на мо
билизацию усилий всех коллективов системы по обеспече
нию в иих здорового морально-психологического, климата, 
активных действий каждого члена коллектива, на создание 
атмосферы нетерпимости к припискам, очковтирательству 
и другим антиобщественным явлениям.

Д. КОКАЯ,
заместитель начальнике Главного управления капи
тального строительства при Совете Министров Грут 
зииской ССР.

«А  где же предприимчивость?»
Статья «А где же предприимчивость!», опубликованная я 

■Заре Востока» 7 мюля, была обсуждена на собрании пар 
тийно-хозяйстяенного актина заяода. Она актуальна и затра- 
гинает проблемы не только нашего заяода. Закон СССР о го
сударственном предприятии (объединении), предусматрияа- 
ющий преимущестяеино зкоиомические методы руководст
ва, открывает для нас широкие возможности. Социалисти
ческая предприимчивость, инициатива, производство продук
ции на сбыт, а не на склад — вот ныне главные действую
щие факторы.

Естоственио, продукция, поставляемая для нужд элек
трификации железных дорог страны, а ■ недалеком буду
щем и для зарубежных стран, заводом и впредь будет вы
пускаться качественная и в необходимом количестве. Вме
сте с тем каждый из нас является патриотом города, рес
публики, и удовлетворить по мере своей возможности нуж
ды ее населения —  наша обязанность.

В условиях проходящей реконструкции, на машем заво
де эта возможность пока ограничена. Но мы уже сегодня 
ставим перед коллективом задачу создания участков по 
производству товаров народного потребления, расширения 
сферы услуг, организации кооператива.

В настоящее время заводом представлен базе «Грузхоз- 
торг» один вид продукции для реализации в 1987 году. Од- 

Т  новремеиио е этим в ходе реконструкции и технического 
перевооружения завода будут изысканы м производствен
ные площади для производства товаров народного потреб
ления, соответствующие технологии производства и мате
риально-сырьевой база завода. Естественно, мы будем под
держивать самые широкие связи с ТМО Первомайского рай
она г. Тбилиси.

Г. ГОЗАЛИШ ВИЛИ, 
директор Тбилисского электромеханического завода.

«Корма заготовленные и потерянные»
11 июля нынешнего года в гавоте «Заря Востока» была 

опубликована статья «Корма заготовленные и потерянные», в 
которой рассказывалось о ходе заготовки кормов в респуб
лике.

Сообщаем, что критика, высказанная в адрес Дманисско- 
го РАПО, его кормозаготовителей, соответствует действитель
ности. 2 1 июля нынешнего годя было проведено заседание 
штаба «Корма-87» с участием руководителей совхозов, об
служивающих предприятий, главных зоотехников м агроно
мов РАПО, хозяйств. На заседании шел конкретный разго
вор об использовании кормоуборочной тохникн и трудовых 
ресурсов в полную сипу, нагрузке автотранспортных средств. 
Внимание руководителей и специалистов хозяйств было нап
равлено ив повышение качества кормов, соблюдение в иих 
всех оптимальных параметров.

Заготовка кормов в районе продолжается.

В. БЕРУАШ ВИЛИ, 
председатель Дманисского РАПО.

- *  *  *
Сельскохозяйственное обозрение «Корма заготовленные и 

потерянные» было обсуждено ив заседании Тержольского 
РАПО, факты, прнввданные в нем, соответствуют действи
тельности.

Слабо идет заготовка сома в колхозах сел Зода Симоне- 
ти. Подогни, Чхари, Чогнарском и Квахчирском совхозах. Низ
ко в этих хозяйствах и качество заготовленных кормов. На 
расширенном заевдаиии бюро Тержольского РК КП Грузии 
и исполкома райсовета намочены конкретные меры для вып
равления положения. Руководители и специалисты хозяйств, 
допустивших отставания, строго предупреждены.

Г. КУПАТАДЗЕ. 
председатель Тержольского РАПО.

*  *  *
В ответ на выступления газеты «Заря Востока» «За спи

ной передовиков» и «Кормя заготовленные и потерянные», 
опубликованные соответственно 5 июня и 11 июля, сообщаем, 
что все критически* замечания соответствуют действитель
ности.

Вопрос заготовки кормов был рассмотрен ж  заседании 
Зестафонского РАПО, руководители отстающих хозяйств 
строго наказаны в административном порядке. Намечены 
конкретные меры для повышенна темпов заготовки кормов. 
В районе есть все условна для того, чтобы планы по заго
товке кормов были выполнены. Не сегодняшний день пере
выполнены годовые звдвиия по заготовке сенажа, травяной 
муки, продолжается заготовка сена, началась закладка с* 
наша.

А. ЧАНМОТАДЭЕ, 
председатель Эестефоиеиог» Р А П О

г
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Страна Советов—на магистральном пут и перестройка

Ш ХОРОШО РАБОТАТЬ-ВЫГОДНО
З А Р Я

ОСТОКА
Неделя

Украинской 
ССР

• Сумском машиностроитель 
ном научно • производственном 
объединении имени М. В. Ф рун 
зе шутят: «Знаете, как расшиф
ровывается слово Сумы! « с у 
меем МЫ!»

И ведь действительно ьсумели! 
Первыми в стране вместе с ва- 
эовцами, начав углубленный эко
номический эксперимент по пе
реходу на работу в условиях са
моокупаемости и самофинанси
рования, они убедительно дока
зали, что именно этот путь от
крывает новые возможности для 
качественных сдвигов в экономи
ке, всемерного повышения ее эф
фективности.

Прежде чем говорить о сути опы
та фрунэенцеа несколько слов о 
самом предприятии, замечательных 
особенностях его коллектива. Сум 
ское объединение —  однр из круп
нейших предприятий химического *  
нефтяного машиностроения нашей 
страны. Здесь производится почти 
треть химического оборудования, 
выпускаемого на Украине, и 11 про
центов от его союзного выпуска. 
Это, в первую очередь, газопере
качивающие агрегаты для магист
ральных трубопроводов, насосное 
оборудование для атомных электро
станций, тяжелые компресс о р ы, 
центрифуги, вакуумные и центро
бежные насосы и другая продукция. 
Несмотря на то, что бирГрафмя пред
приятия насчитывает 90-лет н ю ю 
историю, сегодняшние его цеха яв
ляют пример самого современного 
уровня производства.

Именно это и позволило коллек
тиву Сумского объединения в крити
ческой ситуации, когда под нажи
мом СШ А  западные фирмы откаэа- 

| ли в поставке оборудования для 
I строительства экспортного газопро- 
| вода Уренгой— Помары— Ужгород, в 
I сжатые сроки освоить выпуск новых 
I газоперекачивающих станций. При

чем они не только не уступали за
падным образцам, но и превосходи
ли их по мощности, экономичности 
и надежности. Это был второй слу
чай, когда сумчане сумели дать от
пор выпаду империалистов СШ А. 
Первый был в 1933 году, когда аме
риканские фирмы злонамеренно 
сорвали поставку нам компрессоров 
для химического-лроизаодства.

Вот такой «характер» у фрунзен- 
цев, таков трудовой коллектив, на
гражденный орденами Ленина и Ок
тябрьской Революции, болгарским 
орденом Красного Знамени Труда, 
коллектив, который вот уже двадцать 
лет подряд удерживает первенство 
во Всесоюзном социалистическом 
соревновании среди предприятий 
отрасли.

В чем же принципиальная новиз
на метода, опробованного сум 
скими машиностроителями, который 
сейчас широко вводится по всей 
стране? Прежде всего я том. что 
вся система экономического стиму
лирования на предприятии, перспек
тива его роста прочно увязываются 
с прибылью. Определен твердый, 
стабильный норматив: 30 процентов 
от годовой прибыли предприятие 
отчисляет в Госбюджет и министер
ству, а остальные, более чем две 
трети, остаются в распоряжении 
объединения.

Ведь как обычно бывает? Затраты 
предприятия Финансируются госу
дарством. Но размеры средств, по

ступающих из Госбюджета и от ми
нистерства, отнюдь не находятся а 
прямой зависимости от уровня ра
боты трудового коллектива. Более 
того, министерство айраве изъять 
прибыль у крепкого хозяина с тем, 
чтобы перераспределить ее другим, 
в том числе отстающим предприяти
ям отрасли. Так подрезается сти
мул к хорошей работе.

Теперь большей частью прибыли 
предприятие может распоряжаться 
самостоятельно. Но зато сверх сво
их средств ни от кого не получит ни 
копейки. На свои расходы объеди-

ращалось вмимйми* на то, что толь
ко сумские машиностроители, един
ственные в офасЛи, выступили с 
предложением увеличить им план. 
Это очень показательно.

Как в рабочем Цоспитываетс* эко
номист? Чтобы более точно оценить 
трудовой вклад каждого и правиль
но его стимулировать, фрунзенцы 
ввели нормативы так называемых 
возможных достижений. Это свое
образные ориентиры, по которым 
сверяется уровень работы. Победи
тель в соревновании не тот, кто 
просто перевыполнил план, а тот.

мулирует, новшества у нас никогда 
не залеживаются. Например, за три 
года осуществлены сотни оргтехме- 
роприятий, внедрены 135 станков с 
ЧПУ и 20 обрабатывающих центров. А 
с помощью Института электросвар
ки имени Е. Патона Академии наук 
Украинской ССР впервые в практи
ке внедрен прогрессивный метод 
сварки узлов газоперекачивающих 
агрегатов, что позволило высвобо
дить 50 сварщиков.

На Сумском машиностроитель
ном, как и везде, станочников не 
хватает. Но здесь стоят на позиции

|  Н а  с н и м к е :  члены передовом бригады Сумского машиностроительного. НПО имени М. В. Фрун 
зе (слева направо) И. И. Бурлюк, А. Н. Корч. В. В. Маэной — бригадир, С. В. Цымбалишин, А. М. Корч, 
В. П. Шибеико. Фото Петра Приходько.

нение должно заработать само. 
Причем, если раньше за перевы
полнение плана банк выдавал до
полнительный фонд заработной пла
ты. то теперь прирост этого фонда 
связан только с реальным увеличе
нием выпуска нормативно - чистой 
продукции. Хочешь больше полу
чать премий, расширить строитель
ство жилья или других социальных 
благ — наращивай выпуск прогрес
сивных изделий высокого качества, 
снижай затраты на них. Поэтому 
предприятие не заинтересовано в 
заниженных планах.

«Теоретически и практически бес
спорно, — подчеркивал тов а р и щ  
М. С. Горбачев на июньском Плену
ме ЦК КПСС, —  что интерес трудя
щихся как хозяев производства — 
самый сильный интерес, самая мощ
ная движуЩая сила ускорения со
циально - экономического и научно- 
технического прогресса». И это сра
батывает тем эффективее. чем луч
ше создаются человеку труда ус
ловия для участия в управлении 
производством. На совещании в ЦК 
КПСС по вопросам коренной пере
стройки управления экономикой, со
стоявшемся накануне Пленума, об-

кто сумел добиться наилучших по
казателей в использовании арзможно- 
стей и ресурсов по сравнению с 
установленными нормативами.

В механическом цехе мы разго
ворились с начальником участка, се
кретарем парторганизации Анато
лием Павловичем Вороненко.

— Почему рабочим-станочникам у 
вас выгодно объединяться в брига
ды, брать на себя повышенный план?

—  Все стимулы работ а ю т на 
это, — отвечает он. — К примеру, 
наряд бригаде выдают сразу на ме
сяц по методу бригадокомплектов. 
Заработки исчисляем по конечному 
результату. Выпустила бригада про
дукцию высокого качества —  ей 
начисляют дополнительно 20 про
центов от стоимости объема выпол
ненной работы, уложились при этом 
в срок—еще пять процентов. Кро
ме этого, бригада может получить в 
порядке вознаграждения половину 
средств, сэкономленных за счет 
снижения трудоемкости изделий. 
Причем, если даже рационализация 
значительно подняла производи
тельность труда, в течение шести 
месяцев сохраняются прежние нор-

• мы и расценки. А  это активно сти-

«лучше менцше —  да лучше». Про
вели перепланировку многих участ
ков, укрупнили мелкие бригады, 
взвесили, насколько загружен каж
дый станок. Сейчас практически 
все объединение перешло на авух- 
трехсменный режим работы.

Ярким примером такой - совре
менной организации труда служит 
работа передовой бригады насосно
го цеха, возглавляемой В. Ма'зным. 
Здесь что ни рабочий— И. Бурлюк, 
А. Корч, С. Цымбалишин —  мастера
на все руке.

В огромной степени успех пред
приятия обусловлен именно этой 
моральной готовностью каждого 
члена коллектива работать иници
ативно, с полной отдачей, на со
весть. Здесь отчетливо понимают, 
что работать качественно, четко 
выполнять договорные обязатель
ства, беречь честь заводской мар
ки — выгодно. Как, оказывается, вы
годно поставлять агрегаты в сто
процентной готовности и даже брать 
на себя сервисные обязательства по 
установке, наладке и ремонту свое
го оборудования у заказчиков.

В первом году работы в условиях 
эксперимента сумчане сумели по
лучить прибыль в размере 65 мил
лионов рублей. В 1986 году плани
ровали 77 миллионов, а фактичес
ки вышли на уровень 109 милли
онов рублей. За счет чего такой 
скачок? За счет того, что изделий 
высшей категории качества выпу
стили значительно больше, чем пла
нировалось.

У  фрунэенцев достаточно солид
ная репутация не только а нашей 
стране, но и далеко за ее предеда- 
ми. Как уже говорилось, газопере
качивающие агрегаты. освоенные 
для трубопровода Уренгой—Пома
ры— Ужгород, по производительно
сти выше, чем оборудование, к при
меру, французской фирмы «Крезо 
Луар» или японской «Мицубиси, да к 
тому же размещено в блок-контейне
рах, что приносит немалые удобства 
для потребителей. И уже появился 
устойчивый спрос на них за рубе
жом. Так, в мае 1987 года заклю
чен контракт на поставку большой 
партии таких агрегатов в Аргентину. 
Это еще одно свидетельство того, 
несколько оправданным было реше
ние о создании при Сумском ма- 
шиностроител ь н о м НПО имени 
М. В, Фрунзе своей внешнеторговой 
фирмы «Сумымашэкспорт».

—  Официально фирма вышла на 
международный рынок в начале 
нынешнего года, —  сказал ее ди
ректор Анатолий Радчук. —  Но на
чинали не с нуля. Уже при поставке 
за рубеж через посреди и к а — 
«Техмашэкспорт» объединению уда
лось завоевать хорошую репутацию 
с насосным оборудованием на рын
ках Индии, Китая, Сирии, Югосла
вии, с емкостной аппаратурой —  на 
Кипре и в Швеции, с газоперекачи
вающими агрегатами — в Мексике, 
Перу. А прямой выход на междуна
родный рынок дает в руки НПО ва
лютные доходы, которые могут с 
успехом использоваться для обнов
ления, совершенствования произ
водства на самой современной ос
нове, создания разработок, сопер
ничающих с лучшими зарубежными 
образцами по всем параметрам и 
даже превосходящих их. Вместе с 
тем доходы в валюте —  это и но
вые возможности в развитии и ук
реплении социальной сферы. Сло
вом. заинтересованность в расши
рении экспортных поставок в кол
лективе НПО —  самая прямая.

Для дальнейшего активного со
вершенствования производства все 
шире используется кооперация с со
циалистическими странами в рам
ках СЭВ. В частности, прямые про
изводственные связи у сум чан скла
дываются с венгерским предприя
тием «Чепель», бухарестским заво
дом «23 Августа», пражской «Сиг 
мой» и другими. А  это уже качест
венно новый этап роста.

Да, в сегодняшней индустрии Ук
раины таких предприятий, как Сум 
ское машиностроительное НПО име
ни М. В. Фрунзе, пока немного. К 
сожалению, опыт сумчан распрост
раняется в республике и даже в 
своей области медленно. За развед
чиками, новаторами, первопроход
цами надо поспевать —  в этом то
же неисчерпаемый резерв нашего 
прогресса.

Спартак ГРАЧЕВ.
(Спец. корр. «Зарм Востока».)

----------- ДАЛЕКОЕ — БЛИЗКОЕ-------------

О ЧЕМ НАПОМНИЛА НАХОДКА
Сейчас можно только до

гадываться, почему безае* 
стиый член солдатского ко
митета не выполнил пору
чения Кавказского союза 
РСДРП, не сумев в свое 
время распространить эту 
пачку прокламаций.

И вот их нашли недавно ра
бочие РСУ №  4 треста «Тбил- 
ремстрой» воины з а п а с а  
Г. Миндикаури и б. Джабиев 
на чердаке зданЯя по улице 
Дзнеладзе, где в начале ве 
ка дислоцировался один из 
полков Тифлисского гарнизо
на.

Нина Варламовна Чирадзе, 
научный сотрудник Грузинско
го филиала Института марксиз
ма-ленинизма при и к  КПСС, 
где до сия пор хранилось 
лишь два экземпляра подоб
ного воззвания «Ко всем сол
датам», охотно прокомменти
ровала это событие.

Выход прокламаций относит
ся к первой половине ноября 
1904 года, когда разоренная 
вусско - японской войной Рос
сия стояла на пороге первой 
русской революции. Отклика
ясь на призыв В. И. Ленина

о развитии издательской дея
тельности в пропаганде реше
ний женевской к&нференции, 
.V. Г. Цхакая, А. Г. Цулукидле, 
П. А. Джапаридзе, И. В. Ста
лин, С. Г. Шаумян стремились 
усилить партийное влияние в 
оабочих и солдатских мессах, 

Нельзя без волнения читать 
строки, написанные восемьде
сят три года назад. Они при- 
обоетают особый смысл а 
преддверии 70-летнего юби
лея Советской внести: «Това
рищи по оружию! Откликни
тесь на воззвание таких же 
подавленных царским саоеао- 
лиеV и присоединитесь к ра
бочим, чтобы свергнуть этот 
подавляющий трон, стоящий 
на наших штыках...»

Пройдет еще тринадцать 
пет, и слова большевистской 
прокламации станут лозунгами 
классовых бита за создание 
первого а мире социалистиче
ского государстве.

Подполковник 
Владимир М АРТЫНЮ К;

капитан 
Марат СЫРТ Л А НОВ.

(Корреспонденты 
«Ленинского знамени»).

•СПОРТ

ГЕРМАН ЗОНИН — 
СТАРШИЙ ТРЕНЕР- 

КОНСУЛЬТАНТ 
«ДИНАМО» 
(ТБИЛИСИ)*

Заслуженный тренер Укра
инской ССР Герман Зонин 
назначен старшим тремером- 
консультаитом футбо л ь н о й 
команды «Динамо» (Тбилиси). 
Ои родился в 1927 году. В 
1948-м начал играть а ленин
градском «Динамо». Затем 
перешел не тренерскую ра
боту.

В 1959— 1960 годах Г. Зонин 
был старшим тренером ленин
градской команды «Трудовые 
резервы», затем воронежско
го «Труда», тренировал «Тру
довые резервы» (Луганск).

В 1965— 1968 годах Г. Зонин 
находился за границей. Он 
руководил национальной сбор
ной Бирмы. После этого рабо
тал преподавателем кафедры 
футбола Ленинградского ин
ститута физкультуры имени 
Лесгафта.

В 1970— 1972 годах он яв
лялся старшим тренером во- 
рошиловградской «Зари» ко

торая именно под его руко
водством завоевала звание 
чемпиона страны. В этом же, 
1972 году его назначили тре
нером сборной СССР. В 1973— 
1978 годах Г. Зонин был стар
шим тренером, ленинградского 
«Зенита», а затем был до
центом кафедры футбола Ле
нинградского института физ
культуры имени Лесгафта.

НИЧЬЯ и 
ПОРАЖЕНИЕ

Проведен очередной тур 
чемпионата СССР по футболу 
среди команд первой лиги. 
Команды нщией республики 
выступали а гостях. Торпе
довцы Кутаиси встречались 
с аорошилоаградской «Зарей». 
Счет в этой игре открыл на 
41-й минуте Попов, реализо
вавший 11-метровый удар — 
1:0. На 63-й минуте Бэикадзе 
сравнял результат —  1:1, но 
Авдеенко вывел свою коман
ду вперед — 2:1. Это произо
шло на 78-й минуте, а на сле
дующей — атака заверши
лась успехом г р у з  инской 
к о м а н д ы .  Вновь отличил
ся Бзикадэе — 2:2. Это деся
тая ничья, кутаисцев у кото

рых сейчас. 22 очка. Они нахо
дятся на предпоследнем ме
сте.

Динамовцы Батуми играли 
в Ростове е местными армей
цами и проиграли — 0:1. Гол 
в их ворота с 11-метрового 
удара забил на 75-й минуте 
Калитвщщеа. У  «Динамо» 25 
очков. Они находятся на 15-м 
месте.

В прошедшем туре особый 
интерес представляла встреча 
в Одессе, где лидер первой 
группы — «Черноморец» при
нимал рижскую «Даугаву». 
Матч прошел интересно и за
вершился вничью — 1:1. Пос
ле этой астречи у «Черномор
ца» 47 очков, у «Даугавы» —■ 
37.

Остальные матчи заверши
лись так: СКА  «Карпаты» — 
«Шинник» —  2:0, «Крылья Со
ветов» — «Динамо» (Ставро
поль) — 1:0, «Геолог» — «Рост
сельмаш» — 1:1, «Локомотив» 
— «Колос» — 2:1. «Кузбасс» — 
«Металлург» — 1:0. «Памир»— 
«Ротор» —  0:0 «Пахтакор» — 
«Факел» —  0:0, «Котайк» — 
«Спартак» — 1:0.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Совет

ские спортсмены завоевали 
первую золотую медаль на 
чемпионате мира в Риме. Ее 
обладательницей стала Ольга 
Брызгина, победившая на ди
станции 400 метров.

В тройном прыжке сильней
шим был болгарский прыгун 
Христо Марков, который уста
новил новый рекорд Европы 
— 17 метров 92 см. На третье 
место вышел Олег Сокиркин 
(СССР) —  17 м. 43 см.

БАСКЕТБОЛ. Команда кау
насского «Жальгмриса» про
вела дома две встоечи с бас
кетболистами С С Ф  «Хаген» 
(ФРГ). В обоих матчах победи
ли советские спортсмены.

ХОККЕЙ. Сборная СССР 
выступает а розыгрыше куб
ка Канады. В первом матче 
она проиграла хоккеистам 
Швеции — 3:5. во втором — 
победила команду Чехослова
кии — 4:0. '

■Объявления

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

СПТУ не <32 г. ТБИЛИСИ

приглашает выпускников продолжить учебу.

Прием осуществляется на следующие специальности:
слесарь-инструментальщик;
прессовщик изделий из пластмасс;
токарь;
слесарь-сантехник; 
электрогаэосварщик; 
лаборант химического анализа;
оператор станков с числовым программным управлением; 
оптик;
швея-мотористка верхней мужской, а также женской и 

детской легкой одежды.
Занятия проводятся н« русском и грузинском языках. За

численным в училище на первые четыре специальности вы
дается стипендия в размере 80 руб., а на остальные — 
30 руб. и 50% выработки от производственной практики. От
личникам учебы делается надбавка 25% к стипендии. Окон
чившие курс училища буДут распределены на завод «Элек
тросварка», где средняя зарплата 250— 300 руб. Выпускники 
будут пользоваться льготами молодых специалистов.

В училище имеется спортзал, оборудованный по послед
нему слову техники, где действуют различные спортивные 
секции. В училище функционирует кружок «Брейка». Лица, 
зачисленные в училище, по желанию и музыкальным данным 
объединятся я рок-группу училища.

По специальностям «токарь» и «оптик» занятия будут про
водиться по адресу: ул. 3. Рухадзе, №  1 (за Дворцом спорта), 
а по остальным специальностям — по адресу: ул. Мариеуль- 
ская, №  37.

Окончившие училище с отличием пользуются при поступ
лении в вуз правами золотых медалистов по профилю в ус
тановленном порядке, по решению педсовета училища. Окон
чившим полный курс и имеющим по всем дисциплинам «4» 
и «5» выпускникам училища даете» право поступления на 
дневные отделения вуза. На некоторые дефицитные специ
альности окончившие училище с отличием зачисляются без 
экзаменов.

Продолжительность занятий — 10 месяцев, для демоби
лизованных из Советской Армии —  6 месяцев. Для зачис
ления в училище необходимо представить следующие доку
менты:

аттестат о среднем образовании (подлинник); 
свидетельство о рождении (подлинник); 
медицинская справка, форма 286,- 
справка с места жительства; 
фотокарточки —  6 штук (размер 3X4);; 
автобиография;
характеристика с последнего места работы.
Трудовая книжка, паспорт и военный билет или припис

ное свидетельство представляются лично.
Адрес училища: г. Тбилиси, ул. Марнеульская, 37. Транс

порт: автобус №  23, полуэкспресс №  162, маршрутное такси 
№  43 (с ул. Бараташвили) и полуэкспресс №  157 (с Варке- 
тильского массива). Остановка «Поничальский рынок».

Для дополнительных справок обращаться в дирекцию учи
лища. Телефоны: 72-52-51, 72-27-37, допол. 6-63 или 6-64.

Дирекция училища.

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ Н* 138 г. ТБИЛИСИ

ОБЪЯВЛЯЕТ о

прием учащихся на 1987— 1988 учебный год 
по следующим специальностям:

СО  СРО КО М  ОБУЧЕНИЯ 3 ГОДА: 
мастер цельномолочной и кисломолочной продукции; 
слесарь по ремонту автомобилей (с правом управления 

большегрузными автомобилями).
водитель автомобиля (с умением выполнять работу сле

саря по ремонту автомобиля).
На эти специальности принимается молодежь с 8-класс

ным образованием.

СО  СРО КО М  ОБУЧЕНИЯ 1 ГОД:
забойщик скота, обвальщик мяса —  для демобилизован

ных;
сыродел;
водитель автомобиля (умеющий выполнять работы сле

саря по ремонту автомобилей);
слесарь по ремонту автомобилей (с правом управления 

большегрузными автомобилями);
штукатурщик-облицовщик-плиточник.
На эти специальности принимается молодежь, со сред

ним образованием в возрасте до 30 лет.
За справками обращаться по адресу: территория Гачиан- 

ского мясокомбината, Гардабанский район.
Транспорт: маршрутное такси №  58, автобусы №  15, №  9 

от метро «Самгори».
Дирекция.

ЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ БОДРЫМ.
УВЕРЕННЫМ В СЕБЕ.

ВЫГЛЯДЕТЬ ПОДТЯНУТЫМ И ЭЛЕГАНТНЫМ 
ВЫ БУДЕТЕ БЛАГОДАРЯ ЭЛЕКТРОБРИТВЕ!

■Ф
В сельских магазинах промтоваров, универмагах и торг- 

центрах потребкооперации вам предложат большой выбор 
электробритв. ж

«Неве-303» — модель с эластичными сетчатыми ножами, 
со сменным стригущим блоком. Работает от ‘постоянного и 
от переменного тока, поэтому пользоваться ею можно как 
дома, так и в пути. Цена — 17 руб.

«Харьков-33» снабжена двумя плавающими ножами, обес
печивающими не только быстрое бритье, но и приятный мас
саж кожи лица. Цена — 20 руб.

«Дружба» имеет совмещенный бреющий и стригущий 
блок. Оптимальная форма подвижного ножа позволяет со
кратить до минимума время бритья. Бритва очень легка и 
почти не чувствуется а руке. Цена — 17 руб.

«Чайка304-еето» незаменима при длительных автомобиль
ных путешествиях: ее конструкция предусматривает подклю* 
чение к бортовой сети любого автомобиля отечественной 
конструкции. Цене — 10 руб.

Грузкоопреклама.

В ОДИН ЧАС С МИРОВОЙ М ОДОЙ!

Лаконичность современного оформления, повышенная 
надежность отличают часы Петродворцового часового за
вода.

Модель 3056 А/591320 предназначена длв спортсменов: 
часы абсолютно герметичны. С ними можно нырять на глу
бину дЬ 20 м. Они же — секундомер и таймер. Работают от 
миниатюрной батарейки. Цена — 39 руб. 50 коп

Механические чесы «Ракета» снабжены противоударным 
устройством. Продолжительность хода от полного завода — 
не менее 42 чесов. Цена — от 25 до 56 руб.

Грузкоопреклама.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 2 сентября 

М О С КВА
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  

Я.ОО — 90 минут. Утренняя ин
формационно - музыкальная про
грамма. 9.35 — К  70-летию Ве- 
.1 иного Октября. В. И, Ленин. 
Страницы жизни. Телефильм. «И  
наступил 1917-й. Фильм  1-й — 
«Есть такая партии». 10.40 — « Ж и 
вая природа». 17.13 — Танцует 
Е. Евтеева. 17.85 — Документаль
ный телефильм «С уд ьба» . 18.30 — 
«Пусть всегда будет солнце». I I  
Всесоюзный фестиваль самодея
тельное* творчества (Эстонская 
ССР». 1915 -  Наш  сад. 19.45 -  
Сегодня а мире. 79.00 — «Леди и 
джентль мены». Мультфильм для 
взрослых (М олдавия). 70.10 — 
Мир и молодежь. 70.55 —  К  70- 
тгти» Веляиогс Октября. В  И, 
Ленин. Страницы жизни. Теле ви
но ян ы Я многосерийный фильм «И

наступил 1917-й. Фильм 1-й — 
«Есть такая партия*. 72.00— Время
22.40 — Прожектор перестройки 
22.50 — К национальному п о л д 
нику Социалистической Республики 
Вьетнам. Программа телевидения 
Вьетнама. 23.80 — Сегодня в мире. 
00.05 — Музыкальное лето во 
Дворце-музее в Останкино.

ПО ВТО РО Й  П Р О Г  Р  А М М Е. 
0.18. 19.20 — Д о к у м е н т а л ь н ы е
фильмы. 9.35 — М. Глинка -  
«Вальс-фантазия». 10.05. 14.50 —
Немецкий язык. 10.35 — « Кон
стантин Паустовский Наедине с 
осенью». Научно - популярный 
фильм. 11.05 -  Учащимся СПТУ. 
Астрономия 3-й курс. 11.85. 12.40- 
Фиэика. в-й класс. 12.05 — Ш ах
матная школа. 13.10 — «Баталь
оны просят огня». Художествен
ный телефильм. 2-я серия. 14.20 — 
Призвание. Тележуряал. 15.20 — 
■ Недаром помнит вся Россия...» У 
истоков патриотизма русской лите
ратуры. 19.30 — Футбол. Чемпио
нат СССР. Перекличка. «Спар
так» — «Ж алъгиряс». «Динамо» 
(М и нск ) — « Д и н а м о »  (Киев ).

21.45 — Играет заслуженная арти
стка Р С Ф С Р  Э. Москвитина (ар
фа). 22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки. 22.50 — 
«Батальоны просят огня». Худо
жественный телефильм. 3-я серия.
24.00 — Волейбол. Международ
ный турнир памяти В. И. Савим- 
иа. Мужчины.

ТБИЛИСИ

ПО П ЕР ВО Й  П РО ГРА М М Е.
8.00 — «90 минут». Утренняя инфор
мационна г  музыкальная передача 
(М ). 9.30 -  Моамбе. 10.05 -  
Международный дневник (повтор
но). 19.05 — Информационный вы 
пуск (на русском языке). 18.15 — 
Сегодня на «кранах тбилисских 
кинотеатров. 18.25 — Из обмен
ного фонда ЦТ. 17.05 — Вечер гру- 
зансхой комедия (повторно). 17.55— 
Д ля школьников. Концерт (участ
вует эстрадный оркестр «Анси» 
Дома ппоиерог г. Кутаиси). 18.35- 
Граждания. общество, закон. До

кументальный телефильм «После
словие к приговору» (первый по
каз). 19.00 -  Моамбе. 19.30 -  
футбол. Чемпионат С С С Р: «Дина
мо» (Тбилиси) — Ц С КА . I тайм 
(с Тбилисского стадиона «Дина
мо» им. В. И. Ленина). 21.15 — 
«Мравалжамиер» а Пластуике.
22.00 — Время. 22.40 — Прожектор 
перестройки (М ). 22.50 — К 70-ле
тию Великого Октября. «В . И. Ле
нин. Страницы жизни». Многосе
рийный телефильм «...И наступил 
1917 г.*. фильм 1-й «Есть такая 
партия». (М ). 23.55 — Футбол. 
Чемпионат С С С Р: «Динамо» (Тби
лиси) — ЦСКА. «Гурия» (Лаичху- 
ти) — «Динамо» (М осква). Видео
запись I I  тайма.

ПО  ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е .
17.15 — Художественный фяльм 
«М ежду нами — мальчик а м и».
18.30 — Объявле и и я. 18.35 — 
Мультфильм «Замочек с секре
том». 18.55 — Киноочерк. 19.25—

Моамбе. 20.00 — Документальный 
телефильм. 20.35 — Эстрадная па
норама (повторно). 21.25 — Корот
кометражный фильм «Кнопка».

РАДИО
на 2 сентября

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е . 
8.04, 11.00, 17.00, 22.30 — Послед
ние известия. 8.38 — Напевы 
земли родной. 6.50 — Сельское ут
ро. 7.40 — Утренний концерт. 8.00— 
Обзор газеты «Правда» (М ). 8.15.
12.15 — «В час пик. 9.25. 8.37 — 
Обзор республиканских газет.
11.15 — «Новый шаг 'перестройки».
11.15 — Обзор газеты «правда» 
на грузинском языке. 11.40 — 
Г. Самерс. Сюита «Пикассо».
13.01 — Время, события, люди (М ).
13.40 — Литературные чте я  к я.
14.15 — Камерные произведена* 
Г. Свиридова. 15.00 — Театр у 
микрофона «Открытая веранда». 
Спектакль Государственного ака

демического театра им. Руста
вели. 18.45 — Утверждая трез
вость (М ). 17.15 — Б. Карашев.
Фантазии. 17.40 — Малышам. Ра 
диостанция «Цицинатела». 18.00 — 
На новостройках Тбилиси. Спецвы
пуск. 18.10 и 18.45 — Мелодии, 
ритмы, настроение. 18.30 — Рес
публиканские известия иа русском 
языке. 19.00 — К 70-летию Вели
кого Октября. «Наш а летопись». 
Рассказ корреспондента. 19.18 — 
Фрагменты из балета Г. Киладзе 
«Синатле». 19.30 — Грани пере
стройки. Спецвыпуск. 19.40 — 
«Учись хозяйствовать». Научно- 
технический прогресс — основа пе
рестройки я акономики (М ). 20.30- 
Чемпионат С С С Р  по футболу: 
«Динамо» (Тбилиси) — Ц СКА . 
2-й тайм. 21.15 — Легкая музыка.
21.30 — Чемпионат СССР по 
футболу: «Гурия» — «Динамо»
(М осква). 2-й тайм. 22.15—Грузин
ские народные песни. 24.00—«Пом
ни, ты  — человек!». Литературно- 
музыкальная композиция.

ПОГОДА
на 3 и 4 сентября

В ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида
ется переменная облачность, ме
стами кратковременные дожди и 
грозы, ветер переменный, 3—10 
метров в секунду. Температура в 
н и з и н а х :  ночью 4.12  д. 17 гра
дусов, днем 4 .2 0  4.25 граду-1
сов. В  г о р н ы х  районах: но
чью д 8 4.13 градусов, днем 4.18 
4  23 градуса. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах; ночью 4 .3  4 .8  гра
дусов. днем 4.8 4-13 градусов.

В ВО СТО ЧНО Й  ГР У З И И  -  пе
ременная облачность. местами 
кратковременные дождя и грозы, 
в высокогорных районах осадки, 
ветер переменный. 5— 10 метров в 
секунду. Температура иа р а в н и 
н а х :  ночью 4.12 4-17 градусов, 
днем 4.20 4.25 градусов. 1 г о р 
н ы »  районах: ночью 4 .7  4-12 
градусов, днем 4 .1 8  4.21 градус. 
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью О4 .5  градусов, днем д. 10 
4-15 градусов.

В Тбилиси 2 сентября — пере
менная облачность, кратковремен
ный дождь с грозой, ветер северо- 
западный. 9— 14 метров в секун
ду. Температура воздуха 4-22 
4.24 градуса.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ справок — 93-13-54

отдел писем— 93-22-19
отдел объявлений — 83-93*94
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